
В минувшую пятницу в Москве главно-
командующий Сухопутными войсками 
генерал-полковник Олег Салюков принял 
в своём рабочем кабинете группу журна-
листов, в числе которых был и корреспон-
дент «Красной звезды». Главком рассказал 
о проделанной в прошлом году работе и ос-
новных мероприятиях, запланированных 
на 2016 год. Речь шла о создании новых 
соединений, поступлении современных и 
модернизированных вооружений и военной 
техники, подготовке кадров, батальон-
ных тактических группах, изменениях 
условий конкурсов в рамках «Армейских 
международных игр – 2016», нюансах вне-
запных проверок и многом другом.

2015 год для Сухопутных войск, 
убеждён главком, сложился удачно – все 
задачи, стоявшие перед войсками, вы-
полнены.

– Мы провели более 4 тысяч учений 
различного уровня, примерно 15 тысяч ог-
невых тренировок и стрельб, около 7 ты-
сяч занятий по вождению боевых машин, 
– перечислил количественные показатели 
боевой подготовки генерал-полковник 
Олег Салюков. – В целом это приблизи-
тельно в 1,5 раза больше, чем в 2014 году.

Главком также констатировал одно-
временный рост качества мероприятий 
боевой учёбы, что подтверждают пла-
новые и внезапные проверки. В 2015-м, 
кстати сказать, в Сухопутных войсках 
проведено пять внезапных проверок по 
решению Верховного Главнокомандую-
щего, а также внезапные проверки мень-
ших по численности воинских формиро-
ваний, решение о проведении которых 
принимали другие должностные лица.  

Поначалу такие проверки для лич-
ного состава были весьма напряжённы-
ми. Однако сейчас, по словам главкома, 
внезапные проверки ждут с нетерпением, 
потому что там есть возможность себя 
показать, проверить, на что способен при 
подъёме по тревоге, на марше при пере-
броске на большие расстояния и при по-
следующем выполнении задачи на незна-
комом полигоне.
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«В целях реализации постав-
ленных перед Воздушно-кос-
мическими силами задач в 
2016 учебном году спланиро-
вано более 500 учений раз-
личного уровня, свыше 1300 
сборов со всеми категориями 
военнослужащих. Мы снова 
проведём конкурсы по воз-
душной (полевой) выучке сре-
ди экипажей (боевых расчё-
тов) Воздушно-космических 
сил РФ – «Авиадартс-2016», 
«Ключи от неба – 2016», «Воздушные рубежи – 
2016» и другие».

Главнокомандующий ВКС Герой России
генерал-полковник Виктор БОНДАРЕВ
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«Формируемые в 2016 году дивизии в За-
падном и Центральном военных округах 
будут превосходить бригады по огневой 
мощи и ударной силе и будут способны 
успешно выполнять задачи на более ши-
роком фронте. Эти дивизии формиру-
ются не на пустом месте, а на базе ныне 
существующих бригад».

В 2015 году боевые расчёты соединения 
противоракетной обороны войск ПВО-
ПРО ВКС России провели более 750 учеб-
ных тренировок по обнаружению условных 
баллистических ракет, их сопровождению, 
измерению координат, анализу состава 
сложных целей и наведению противоракет.

В ходе несения бое-
вого дежурства по 
п р о т и в о р а к е т н о й 
обороне Москвы 
и Цент рального 
промышленного 
района в течение 
минувшего года ра-
диолокационной стан-
цией «Дон-2Н» системы 
ПРО были обнаружены около 20 пус-
ков баллистических ракет и ракет кос-
мического назначения, выполненных 
с российских полигонов, космодромов 
и морских акваторий. Бое вые расчёты 
РЛС «Дон-2Н» выполнили также кон-
трольные проводки свыше 320 космиче-
ских объектов.

Соединение ПРО, оснащённое этой 
станцией, 22 января отметило день сво-
его образования. На протяжении более 

50 лет оно выполняет задачи противо-
ракетной обороны города Москвы и 
Центрального промышленного района, 
а также принимает участие в решении 
задач предупреждения о ракетном на-
падении и контроля космического про-
странства. Ежедневно в воинских частях 

на круглосуточное боевое дежурство по 
противоракетной обо роне 

заступают более 200 
воен нослужащих.

На вооруже-
нии соединения 
находится уни-
кальный комплекс 

сложных много-
функциональных ра-

диотехнических и ракетно-
стартовых средств. Центральным и 

наиболее сложным элементом системы 
противоракетной обороны и является 
радиолокационная станция «Дон-2Н», 
которая решает задачи обнаружения бал-
листических целей, их сопровождения, 
селекции, измерения координат и наве-
дения на них противоракет на фоне ре-
альной космической обстановки.

Анна ПОТЕХИНА 
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«Адмирал Флота Советского Союза Кузнецов» введён в состав 
ВМФ 25 лет назад. Это единственный в России авианесущий 
крейсер, с борта которого поднимаются в воздух
лётчики-истребители в заполярных широтах
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
22 января 2016 года в Москве в На-
циональном центре управления обо-
роной Российской Федерации под 
руководством министра обороны 
РФ генерала армии Сергея Шойгу 
состоялось заседание организаци-
онного комитета II Международ-
ного военно-технического форума 
«АРМИЯ-2016».

Успех первого подобного фору-
ма, проведённого по инициативе ге-
нерала армии Сергея Шойгу в 2015 
году, безусловно, определил сделать 
это мероприятие регулярным. 

– ОПК предоставил беспреце-
дентную возможность для показа 
перспективных образцов продукции 
и технологий военного и двойно-
го назначения, – напомнил о про-
шлогоднем форуме генерал армии 
Сергей Шойгу, открывая совеща-
ние. – Также были созданы необхо-
димые условия для конструктивного 
общения участников форума.

Напомним, что 16–19 июня 
2015 года Международный во-
енно-технический форум «АР-
МИЯ-2015» в парке культуры и от-
дыха Вооружённых сил РФ «Патри-
от», на полигоне Алабино и аэро-
дроме Кубинка посетили свыше 200 
тысяч человек. Самое главное, что 
среди них были военнослужащие 
(в том числе и армий иностранных 
государств), которые применяют 
продукцию военного назначения, 
и у них на форуме появлялась воз-
можность предметного разговора 
с производителями вооружений, 
военной и специальной техники 
(ВВСТ). Польза от этого обоюдная.

800 предприятий ОПК Рос-
сии и 28 зарубежных предпри-

ятий представили в прошлом году 
на форуме более 7000 экспонатов. 
Из них 416 серийных и свыше 700 
перспективных образцов ВВСТ, 
разработанных по заданиям Ми-
нобороны России. Экспонаты 
можно было увидеть не только в 
статике – в ходе демонстрации 
возможностей ВВТС по единому 

замыслу был проведён комплекс-
ный показ 167 образцов с боевыми 
стрельбами. 

Мероприятие посетили первые 
лица государства, руководители фе-
деральных органов исполнительной 
власти субъектов России, предпри-
ятий и организаций, а также делега-
ции 73 государств.

Одним словом, прошлогодний 
форум обязывает «АРМИЮ-2016» 
сделать не хуже. И министр обо-
роны предложил вывести предсто-
ящее мероприятие на ещё более 
высокий уровень. В частности, он 
сообщил, что в ходе подготовки к 
форуму будут увеличены выставоч-
ные площади и усовершенствована 

их инфраструктура, созданы более 
привлекательные условия для вы-
ставочной деятельности научно-
исследовательских организаций 
и предприятий промышленности 
оборонной сферы. Расширится и 
география стран-участниц.

II Международный воен-
но-технический форум «АР-
МИЯ-2016» проводится в соот-
ветствии с распоряжением Пра-
вительства РФ, так что это отнюдь 
не внутриведомственное меро-
приятие. В подтверждение этому 
можно перечислить состав участ-
ников заседания. Кроме руковод-
ства Минобороны в нём приняли 
участие представители Комитета 
Совета Федерации, Комитета Гос-
думы, руководители федеральных 
органов исполнительной власти 
субъектов РФ, государственных 
корпораций, научных центров, 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса. 

С 6 по 11 сентября 2016 года 
II Международный военно-техни-
ческий форум «АРМИЯ-2016» собе-
рёт на своей площадке руководство 
и представителей ведущих предпри-
ятий ОПК России, НИИ, граждан-
ских и военных учебных заведений, 
зарубежных предприятий, произво-
дящих продукцию военного и двой-
ного назначения.

Мероприятия форума пройдут 
на объектах Конгрессно-выста-

вочного центра парка «Патриот» 
(Кубинка, Московская область, 
Минское шоссе, 57-й км) общей 
площадью более 200 000 кв. м. Вы-
ставочную экспозицию разместят в 
новых павильонах общей площадью 
80 000 кв. м. 

В рамках форума предусматри-
ваются экспозиционная и научно-
деловая программы, динамический 
показ ВВСТ на полигонах.

Разделы форума «АР-
МИЯ-2016» с показом возмож-
ностей военной техники пройдут 
не только в парке «Патриот», на 
полигонах Алабино и аэродроме 
Кубинка, но также в Восточном, 
Центральном, Южном военных 
округах и на Северном флоте. Со-
временные образцы ВВСТ Военно-
морского флота планируется пока-
зать в Санкт-Петербурге. 

Научно-деловая программа 
предстоящего форума будет прове-
дена в рамках расширенного засе-
дания научно-технического совета 
военного ведомства. 

Помимо представителей дело-
вых кругов в работе Международ-
ного военно-технического форума 
«АРМИЯ-2016» смогут принять 
участие все желающие. И воочию 
убедиться, сколь современным 
и мощным оружием оснащается 
наша армия.

Александр ТИХОНОВ 

« -2016»:  
С 6 по 11 сентября 2016 года пройдёт II Международный военно-технический форум «АРМИЯ-2016»
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Во многом благодаря этим про-

веркам у личного состава повысил-
ся интерес к боевой учёбе.

Знаковым учением в прошлом 
году стало СКШУ «Центр-2015». О 
его ходе и результатах в СМИ гово-
рилось много, поэтому главком по-
считал нужным лишь сообщить, что 
в ходе учения были сформированы 
из запаса 6 общевойсковых соеди-
нений в 14 субъектах Федерации. 
Три соединения из этого числа со-
вершали марши на большие рассто-
яния комбинированным способом 
(до 5 тысяч км). 

– Мы видим, как изменилось 
отношение глав администраций. 
Они тоже начинают понимать, что 
это нужное важное общее дело, – 
сказал генерал-полковник Олег 
Салюков, отметив чёткую работу в 
этом направлении администрации 
Новосибирской, Челябинской  и 
других областей. 

Три учения Сухопутные войска 
в прошлом году провели с колле-
гами из дружественных армий: 
российско-монгольское учение 
«Селенга» на территории России, 
«Нерушимое братство – 2015» с 
участием миротворческих сил стран 
– участниц ОДКБ в Армении, рос-
сийско-индийское учение «Индра» 
на территории Индии. 

В минувшем году Сухопутные 
войска оснащались как новыми, 

так и модернизированными воору-
жениями и военной техникой.

Поступление более 2500 еди-
ниц новой и модернизированной 
техники позволило перевоору-
жить шесть соединений. При этом 
основной упор делался на модер-
низацию существующих ВВТ. На 
сегодняшний день обеспечен-
ность Сухопутных войск ВВТ со-
ставляет 95 процентов, из которых 
35 процентов – современные об-
разцы. 

Касаясь подготовки кадров для 
Сухопутных войск, генерал-пол-
ковник Олег Салюков напомнил, 
что сеть военных образовательных 
организаций этого вида Вооружён-
ных Сил оптимизирована и пред-
ставляет собой 7 военных образо-
вательных организаций высшего 
образования и три организации 
довузовского образования.

В 2015 году проведён очеред-
ной набор слушателей и курсантов 
(более 1,5 тысячи человек), кон-

курс среди абитуриентов вырос в 
2,3 раза и составил от 5 до 9 чело-
век на место.

В Сухопутных войсках – раз-
ветвлённая сеть из более чем 16 
учебных центров, где организована 
подготовка по 183 военно-учётным 
специальностям. Основу системы 
составляют пять окружных учебных 
центров. В прошлом году в окруж-
ных учебных центрах, учебных 
центрах родов войск было подго-
товлено и направлено на комплек-
тование Сухопутных войск более 40 
тысяч младших специалистов. 

Наше военное образование по-
прежнему котируется за рубежом – 
в вузах Сухопутных войск обучается 
свыше 1 тысячи человек из 32 стран 
ближнего и дальнего зарубежья. 

В рамках «Армейских между-
народных игр – 2015» Сухопутные 
войска провели 5 конкурсов, в ко-
торых приняли участие 28 команд и 
16 групп наблюдателей из стран Ев-
ропы, Азии, Африки и Латинской 
Америки. Во всех конкурсах побе-
дили российские команды. Эти со-
стязания популяризировали службу 
в армии, способствовали повыше-
нию состязательности в соединени-
ях и частях Сухопутных войск.

Главнокомандующий Сухопут-
ными войсками не мог не вспом-
нить парад в ознаменование 70-ле-
тия Великой Победы. Работа по 
подготовке к нему была проделана 

масштабная, впервые были показа-
ны 11 образцов новой военной тех-
ники. Главком пообещал, что новую 
технику планируется показать и на 
предстоящем параде 9 Мая. 

О планах 2016 года главком го-
ворил, отвечая на вопросы журна-
листов. 

Естественно, один из первых 
вопросов касался предстоящего 
формирования новых дивизий. На 
этот счёт главком пояснил, что речь 
идёт о задаче сформировать в 2016 
году три общевойсковых соедине-
ния в ЗВО и одно в ЦВО с учётом 
обстановки, складывающейся у за-
падных рубежей нашей страны. Эти 
дивизии формируются не на пустом 
месте, а на базе ныне существую-
щих бригад. 

Кстати сказать, перекос в сто-
рону бригад, когда в составе Сухо-
путных войск была только одна ди-
визия – 49-я пулемётно-артилле-
рийская на Курильских островах, 
ныне устранён. 

– Страна у нас большая, и мы 
не можем сказать, что везде должны 
быть бригады или, наоборот, всюду 
должны быть дивизии, – пояснил 
главком. – Где-то нужны высоко-
мобильные бригады, где-то, где по-
зволяют условия, – дивизии. 

Он также отметил, что внезап-
ные проверки в том числе позво-
ляли в результате всестороннего 
анализа действий проверяемых сое-
динений сделать выводы и об их ор-
ганизационно-штатной структуре. 

Второй плюс воссоздания ди-
визий состоит в том, что у офице-
ров – выпускников Военной ака-
демии Генштаба восстановлена та 
ступень их должностного роста, 
которая позволяет им получить 
необходимый опыт перед назна-
чением на должность заместителя 
командующего армией или началь-
ника штаба армии.

Поставки новой и модернизи-
рованной техники в войска продол-
жатся. Три соединения в 2016 году 
будет переоснащено на модерни-
зированные танки, БМП и БТР. 

Комплексы «Искандер-М» 
должны получить две бригады ра-
кетных войск и артиллерии Сухо-
путных войск. Кроме того, в первом 
квартале 2016 года спланировано 
перевооружение одной бригады на 
реактивную систему залпового огня 
«Торнадо-С».

В войска противовоздушной 
обороны Сухопутных войск в 2016 
году поступит один бригадный 
комплект современного зенитно-
го ракетного комплекса «Бук-М3». 
Продолжится оснащение войско-
вой ПВО и другими современными 
комплексами, в том числе ПЗРК 
«Верба». 

Как отметил генерал-полков-
ник Олег Салюков, отвечая на во-
прос «Красной звезды», Главное 
командование Сухопутных войск 
активно участвует в формирова-
нии гособоронзаказа в части, ка-
сающейся вооружения, военной 
и специальной техники для Сухо-
путных войск, в сопровождении 
опытно-конструкторских работ 
и опытной эксплуатации новых 
образцов ВВСТ. При этом точка 
зрения Главкомата о целесообраз-
ности как разработки, так и приёма 
на вооружение того или иного из-
делия в предлагаемом изготовите-
лем виде вырабатывается с учётом 
мнения не только специалистов 
Главного командования, но и ве-
дущих конструкторов, экспертов 
НИИ, обладающих необходимой 
базой для исследований, генераль-
ных инспекторов Минобороны. 

Александр ТИХОНОВ 

   

Три соединения в 2016 году будет переоснащено 
на модернизированные танки, БМП и БТР
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На сегодняшний момент Воздушно-
космические силы, сформированные 
к 1 августа прошлого года, продолжа-
ют операцию в Сирии, демонстрируя 
высокий уровень выучки личного со-
става. Результаты боевой рабо-
ты на Ближнем Востоке, а также 
показатели боевой учёбы в целом в 
объединениях, соединениях и частях 
ВКС говорят о верном выборе путей 
развития нового вида Вооружённых 
Сил РФ, который уже приносит 
нужный эффект в масштабах всего 
военного ведомства РФ. 

Главком ВКС генерал-полков-
ник Виктор Бондарев рассказал 
на брифинге, что в 2015 году была 
спланирована и реализована в рам-
ках государственного оборонного 
заказа поставка 40 тысяч образцов 
вооружения. По состоянию на ко-
нец прошлого года в Воздушно-
космические силы поступило 190 
современных самолётов и вертолё-
тов различного назначения, более 
30 тысяч штук средств авиацион-
ного поражения. При этом доля 
современного основного вооруже-
ния, военной и специальной техни-
ки составила 68 процентов. 

Он отметил, что сверх плана 
ВКС получили два многофунк-
циональных фронтовых бомбар-
дировщика Су-34. В воинские 
части войск противовоздушной 
и противоракетной обороны по-
ставлено более 25 современных 
зенитных ракетных систем. 

В 2016 году, сообщил генерал-
полковник Бондарев, ВКС рассчи-
тывают получить от промышлен-
ности более 140 самолётов и вер-
толётов, свыше 200 тысяч авиаци-
онных средств поражения, свыше 
70 радиолокационных станций и 40 
зенитных ракетных комплексов и 
систем, около 60 образцов косми-
ческого вооружения.

Главком ВКС обратил внима-
ние на рост в 2016 году количества 
различных учений и мероприятий 
боевой подготовки (до 500, что на 50 
больше показателей прошлого года). 
Кроме того, будет проведено свыше 
1300 сборовых мероприятий с раз-
личными категориями военнослу-
жащих; конкурсы по воздушной 
(полевой) выучке среди экипажей 

(боевых расчётов) Воздушно-кос-
мических сил («Авиадартс-2016», 
«Ключи от неба – 2016», «Воздуш-
ные рубежи – 2016»).

Отвечая на вопрос корреспон-
дента «Красной звезды» о форми-
ровании новых авиационных сое-
динений ВКС, генерал-полковник 
Виктор Бондарев заявил, что к 2020 
году будут созданы 14 бригад ар-
мейской авиации. Он также уточ-
нил, что в ВКС отошли от прежней 
организационно-штатной структу-
ры авиационных частей и соедине-
ний, претерпевших существенную 
реорганизацию в период «нового 
облика» и ставших тогда авиаба-
зами 1-го и 2-го разрядов. Ныне, 
как было и ранее, сделана став-
ка на структуру «полк–дивизия», 
эффективно зарекомендовавшую 
себя во времена СССР. 

Главком ВКС также подчер-
кнул, что в настоящее время обе-
спечен высокий темп строитель-
но-монтажных работ по созданию 
РЛС ВЗГ (высокой заводской го-
товности) на территории Красно-
ярского, Алтайского краёв, Орен-
бургской и Мурманской областей, 
Республик Бурятия и Коми. На 
завершающем этапе строительства 
находятся технические позиции 
РЛС ВЗГ в Красноярском, Алтай-
ском краях и Оренбургской обла-
сти. Также планируется завершить 
первый этап строительно-монтаж-
ных работ для обеспечения начала 
монтажа РЛС ВЗГ на объектах в 
Мурманской области и Республи-
ке Коми.

Говоря о развитии военной ин-
фраструктуры ВКС, главком отме-
тил, что проведены реконструкция 
или строительство объектов в трёх 
военных городках, 12 аэродромов, 
15 зданий для размещения ком-
плексов технических средств обу-
чения и подготовки авиационного 
персонала. Кроме того, для прове-
дения международных и всеармей-

ских игр реконструированы три 
авиационных полигона.

На вопросы касательно новей-
ших образцов авиационной тех-
ники главком ВКС ответил, что 
серийное производство перспек-
тивного авиационного комплекса 
фронтовой авиации должно на-
чаться в 2017 году. По его словам, 
его очень радует работа промыш-
ленности в этом направлении, так 
как, посещая авиапредприятие в 
Комсомольске-на-Амуре, он лично 
убедился в том, что сейчас на стапе-
лях в готовности 60–70 процентов 
находится Т-50 с бортовым номе-
ром «11», после которого должен 
завершиться выпуск испытатель-
ной серии многофункционального 
истребителя 5-го поколения. 

В свою очередь опытный обра-
зец перспективного авиационного 

комплекса Дальней авиации мо-
жет подняться в небо даже раньше 
2021 года. Говоря о возобновлении 
производства стратегического ра-
кетоносца Ту-160, генерал-пол-
ковник Бондарев напомнил, что 
соответствующие работы идут 
полным ходом.

В ходе брифинга, отвечая на 
вопрос корреспондента «Красной 
звезды», Бондарев рассказал о си-
туации вокруг новой авиатехники 
для авиационных групп высшего 
пилотажа (АГВП)«Русские Витязи» 
и «Стрижи», находящихся в составе 
Центра показа авиационной техни-
ки в Кубинке.

– В этом году пилотажным 
группам исполняется 25 лет. Ре-
сурс самолётов подходит к кон-
цу, и мы обязаны принять меры, 
чтобы в ближайшем будущем по-
ставить туда новые самолёты, – 
сказал он. Главком отметил, что 
лётчики АГВП уже переучива-
ются на различные типы новой 
авиатехники.

Александр ПИНЧУК 
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Главнокомандующий Воздушно-космическими силами Герой 
России генерал-полковник Виктор БОНДАРЕВ подвёл итоги 
развития ВКС в 2015 году и рассказал о задачах на 2016-й

Доля современного основного вооружения в ВКС 
составляет 68 процентов



3Понедельник  25  января  2016   № 7

ВОЙНА И МИР

Завершаем публиковать выдержки из 
прогноза американского аналитическо-
го центра Stratfor на 2015–2025 годы 
(Decade Forecast: 2015–2025). Речь 
идёт о возможном развитии событий 
в США.

Экономика США по-прежнему со-
ставляет 22 процента мировой. Амери-
ка продолжает доминировать на море и 
обладает единственной значительной 
межконтинентальной армией. С 1880-х 
годов США беспрепятственно росли в 
экономическом и политическом смыс-
ле. Даже Великая депрессия оказалась 
в итоге эпизодической неприятностью. 
Вокруг роста американской силы вы-
строена современная международная 
система, и мы считаем, что он продол-
жится без препятствий.

Главное преимущество Соединён-
ных Штатов – закрытость. Америка 
экспортирует всего 9 процентов ВВП, 
и 40 процентов этого экспорта идёт в 
Канаду и Мексику. Только 5 процентов 
ВВП подвержены колебаниям глобаль-

ного спроса. В условиях нарастающего 
хаоса в мире Америка может позволить 
себе потерять половину экспорта – гро-
мадный объём, но даже такая потеря бу-
дет вполне решаемой проблемой.

От проблем с импортом США тоже 
защищены вполне надёжно. В отличие 
от 1973 года, когда арабское эмбарго на 

нефть значительно пошатнуло амери-
канскую экономику, в следующее деся-
тилетие США входят как крупный про-
изводитель энергии. Хотя некоторые 
минералы приходится ввозить из-за 
пределов NAFTA (зоны действия Севе-
роамериканского соглашения о свободной 
торговле между Канадой, США и Мек-
сикой. – Ред.), а некоторые промыш-
ленные товары страна предпочитает 
импортировать, без всего этого можно 
легко обойтись, особенно если учесть 
ожидаемый рост промышленного про-
изводства в Мексике после ухода про-
изводств из Китая.

Всемирный кризис оставил амери-
канцев в выигрыше. В США стекается 
глобальный капитал – деньги, бегущие 
из Китая, Европы и России, оседают 
в Америке, снижая процентную став-
ку и оживляя рынок акций. Америка 
ощущает некоторое влияние европей-
ского банковского кризиса. Но оно, 
во-первых, несравнимо с тем, что было 
десять лет назад, а во-вторых, его ком-
пенсирует приток капитала.

Что касается вечного страха перед 
уходом китайских денег с американ-
ских рынков, это всё равно произойдёт, 
но медленно, по мере того как рост ки-
тайской экономики будет замедлять-
ся, а объём внутренних инвестиций 
увеличится. Резкий уход невозможен 
– больше деньги вкладывать просто не-
куда. Разумеется, в следующие десять 
лет рост и рынки будут колебаться, но 
США останутся стабильным центром 
мировой финансовой системы.

В то же время американцы стали ме-
нее зависимы от этой системы и стол-
кнулись со множеством трудностей в 
управлении ей. США в следующие де-
сять лет будут менее охотно принимать 
на себя политические обязательства и 
гораздо неохотнее устраивать военные 
интервенции.

Америка на протяжении века была 
озабочена опасностью появления евро-
пейского гегемона, в особенности воз-
можным союзом между Россией и Гер-
манией или покорением одной из этих 
стран другой. Такой союз более чем ка-
кой-либо другой имел бы возможность 
– при помощи немецкого капитала и 
технологий в сочетании с русскими ре-
сурсами и живой силой – угрожать аме-
риканским интересам. В Первую ми-
ровую, Вторую мировую и «холодную» 
войны Америке удалось предотвратить 
его появление.

На этом основан направляющий 
принцип американской внешней поли-

тики, доведённый почти до автоматиз-
ма: если в Европе начинает возникать 
гегемон, США вмешиваются как мож-
но раньше, как во времена «холодной 
войны», выстраивая союзы и распола-
гая войска на основных оборонитель-
ных позициях. 

Сейчас это делается в отношении 
России. Американцы попытаются вы-
строить систему союзов, параллельную 
НАТО, от Прибалтики до Болгарии, и 
вовлечь в неё как можно больше стран. 
В союз попробуют завлечь Турцию и 
распространить его на Азербайджан. В 
эти страны пропорционально угрозам 
будут направлены войска, что станет 
главным содержанием первой полови-
ны десятилетия (2015–2020 гг. – Ред.). 

Американцев ожидает крупная про-
блема. В США существуют пятидесяти-
летние циклы, каждый из которых за-
канчивается серьёзными социальными 
и экономическими кризисами. До кон-
ца нынешнего цикла осталось 15 лет, 
и следующий кризис начнёт впервые 
ощущаться во второй половине следу-
ющего десятилетия. Его контуры уже 
видны – это кризис среднего класса. 

Проблема не в неравенстве, пробле-
ма в том, что средний класс больше не 
может жить, как средний класс. Сейчас 
средний доход американского домохо-
зяйства держится на уровне 50 000 дол-
ларов. Зависит от штата, но на деле эта 
сумма ближе к 40 000. Она позволяет се-
редине среднего класса купить скром-
ный дом и при бережном отношении 
к деньгам выжить за пределами попу-
лярных агломераций. Низший средний 
класс, 25 процентов населения, не мо-
жет позволить себе даже этого.

Кризис пока не политический, он 
станет политическим к концу десяти-
летия, но не разрешится ни выборами 
2028-го, ни выборами 2032-го. Это нор-
мальный циклический кризис, но он 
всё равно будет болезненным.

  
Американские аналитики считают, что главное 

преимущество США – независимость экономики 
от остального мира

Америка на протяжении века была озабочена 
опасностью появления европейского гегемона, в 
особенности возможным союзом между Россией и 
Германией

В столице Молдавии не стихают мас-
совые акции протеста. Тысячи митин-
гующих в центре Кишинёва блокировали 
на прошлой неделе административные 
здания парламента, конституционного 
суда и резиденцию президента, требуя 
роспуска парламента и отставки нового 
правительства, легитимность которого 
весьма сомнительна. 

Депутатам молдавского парламента, 
чтобы утвердить новый состав прави-
тельства республики во главе с прежним 
министром информационных техноло-
гий и связи Павлом Филипом, понадо-
билось всего шесть минут. Сделано это 
было вопреки требованиям оппозиции. 
В спешке ночью кабинет министров в 
присутствии президента Николае Ти-
мофти тайно, а не публично, как того 
требует протокол, привели к присяге, 
на которую даже не успели попасть не-
которые его члены. 

Возмущённые этим сторонники оп-
позиции пошли на штурм парламента. 
В результате столкновений с полицией 
пострадали свыше 30 человек. Много-
тысячные демонстрации оппозиции в 
Кишинёве не прекращались со среды. 
Демонстранты называют это борьбой 
с «криминальной хунтой» Владимира 
Плахотнюка – молдавского олигарха, 
которого считают истинным хозяином 
парламента и основным спонсором Де-
мократической партии. 

В протестном движении стихийно 
объединились сторонники ключевых 
оппозиционных сил: общественно-
го движения «Достоинство и правда», 
придерживающегося проевропейской 
ориентации, а также левых сил – Пар-
тии социалистов и «Нашей партии», 
руководимой бизнесменом Ренато Уса-
тым. Под лозунгами «Нет парламенту 
олигархов» и «Долой парламент!» оппо-
зиции удалось вывести на улицы мол-
давской столицы десятки тысяч граж-

дан. Представители оппозиции считают 
Молдавию «страной, захваченной оли-
гархами» и отказываются признать пра-
вительство Филипа. В их кругах рассма-
тривается даже учреждение Комитета 
национального спасения.

Прежнее правительство было также 
распущено после целого ряда корруп-
ционных скандалов. Один из самых 
громких – «кража века», когда из бюд-
жета страны в офшоры был выведен 
миллиард долларов. К хищению ока-
зался причастен экс-премьер Влад Фи-
лат, который позже был арестован. 

После отставки правительства Фи-
лата страна пребывала в глубочайшем 
политическом кризисе, многотысячные 
протесты не стихали последние четыре 

месяца. В попытке решить проблему 
президент поддержал на пост премье-
ра Филипа, которого связывают с се-
рым кардиналом молдавской политики 
Плахотнюком.

Примечательна позиция США и Ев-
росоюза. Весь последний год ведущие 
западные СМИ возмущались корруп-
цией в Кишинёве,  всевластием оли-
гархата и давали крайне резкие оценки 
молдавским властям. Зарубежные ди-
пломаты выражали поддержку сотням 
тысяч граждан, требовавших роспуска 
парламента. И вдруг западная риторика 
резко поменялась.

Первой смену позиции обозначила 
вездесущий помощник госсекретаря 
США по Европе и Азии Виктория Ну-

ланд, заявившая о том, что Вашингтон 
приветствует формирование в парла-
менте Молдавии большинства, высту-
пающего за проевропейский путь, а 
положение дел в стране выглядит куда 
лучше, чем кажется.

Причина, по мнению независимых 
наблюдателей, в том, что в госдепарта-
менте США осознают, что досрочные 
выборы с большой вероятностью при-
ведут к власти левые силы и внешне-
политический курс страны изменится. 
Согласно данным социологов, процент 
недоверия граждан к нынешней власти 
составляет порядка 90, а идею вступле-
ния в НАТО поддерживают лишь 19 
процентов населения. Среди европей-
ских политиков 60,5 процента граж-
дан Молдавии доверяют президенту 
России, затем идут канцлер Германии 
(43,6 процента), президент США (32,4 
процента), президент Франции (24,3 
процента). Поэтому при свободном во-
леизъявлении граждан Молдавии эта 
постсоветская республика, вполне ве-
роятно, вновь начнёт дрейфовать в сто-
рону России. 

Многие её жители и четверть века 
спустя после развала СССР продол-
жают считать, что единственный шанс 
построить в стране нормальную жизнь 
– это союз с Россией, прежде всего эко-
номический, в рамках Таможенного со-
юза. Для правящих же кругов Запада, о 
чём не раз откровенно писал Збигнев 
Бжезинский, ключевая задача на пост-
советском пространстве любыми сред-
ствами не допустить реинтеграции ре-
спублик бывшего СССР.

Александр АЛЕКСАНДРОВ 

  
В Кишинёве добиваются отставки «правительства олигархов» 

Вашингтон готов ввести в Ирак и Сирию наземные 
войска. Согласно заявлению главы Пентагона Эштона 
Картера, использование наземных сил станет частью 
стратегии по борьбе с террористической организаци-
ей «Исламское государство». Картер обозначил и го-
рода, которые необходимо отвоевать у террористов 
в первую очередь, – это сирийская Ракка и иракский 
Мосул.

Обнародованные планы явно противоречат, 
на что обратили внимание многие эксперты, обе-
щаниям Барака Обамы, которые он дал ещё в ходе 
первой президентской избирательной кампании. 
Тогда он декларировал свою решимость покончить  
с войнами в Ираке и Афганистане и прекратить 
использование американских военнослужащих в 
конфликтах за рубежом. А в августе прошлого года 
он вновь клятвенно заверил, что «ботинок амери-
канского солдата не ступит на сирийскую землю». 
Можно вспомнить и его прошлогоднее обращение 
к нации: 7 декабря Обама говорил о том, что прямое 
наземное вмешательство приведёт «к гибели тысяч 
военнослужащих и к иссушению ресурсов».

Однако затем Обама одобрил продление амери-
канского военного присутствия в Афганистане, где 
антиправительственные силы стали восстанавли-
вать свои позиции, а с конца 2015 года пошла речь 
о присутствии наземных войск США в Ираке и Си-
рии. Правда, вначале речь шла о советниках и огра-
ниченном контингенте армейских спецназовцев в 
качестве инструкторов и авианаводчиков. Что же 
побудило Белый дом изменить свою позицию? 

К проведению наземной операции против «Ис-
ламского государства» (ИГ) Белый дом подталки-
вают в первую очередь сенаторы-республиканцы, 
самые активные из которых Джон Маккейн и Линд-
си Грэм. Они даже предлагали конкретный план 
военной операции, согласно которому в Сирию 
должна вторгнуться 100-тысячная группировка сил 
Саудовской Аравии, Египта и Турции при поддерж-
ке 10 тысяч американских военных советников и 
инструкторов.

С другой стороны, Вашингтон, видимо, опасает-
ся укрепления позиций России в Сирии вследствие 
успешной боевой работы нашей авиагруппировки. 
Ведь за год борьбы с формированиями ИГ коалиция 
во главе с США так и не смогла нанести существен-
ный урон «халифату», и это квазигосударственное 
образование продолжает существовать. Неэффек-
тивность ВВС западной коалиции ставит под со-
мнение мировое лидерство Соединённых Штатов, 
которым так кичится американский истеблишмент. 

Проведением наземной операции против ИГ ко-
манда Обамы рассчитывает реабилитировать США 
в этом плане, а также затруднить России и Ирану на-
ращивание влияния в регионе. Кроме того, 2016-й 
– год президентских выборов в США, и Обама стре-
мится создать более благоприятный внешнеполи-
тический фон для своей Демократической партии, 
которую её противники из стана Республиканской 
партии обвиняют в сдаче позиций в мире.

Основу американских войск, выделенных для 
действий на территории Ирака и Сирии, составит, 
как объявлено, вторая бригадная тактическая груп-
па 101-й воздушно-штурмовой дивизии, которая 
участвовала во вторжении в Ирак весной 2003 года, 
а затем до 2006-го была расквартирована в районе 
Мосула. Неофициальное название дивизии – «Кри-
чащие орлы».

Пока нет никаких сообщений о том, сделали ли 
США официальный запрос на проведение сухопут-
ной военной операции в Ираке и Сирии. С точки 
зрения международного права военное вмешатель-
ство в дела Сирии, в том числе возможная наземная 
операция, без санкции официального Дамаска счи-
тается агрессией. Именно так прокомментировал 
Интерфаксу заявления главы Пентагона сирийский 
посол в России Риад Хаддад.

  
 

Анна 
ПОЛЯКОВА, 
обозреватель
газеты
«Красная звезда»
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За новогодними праздниками, вой-
ной в Сирии и ядерными испытания-
ми в КНДР, привлёкшими внимание 
общественности, принятие в со-
став ВМС Израиля новой подводной 
лодки осталось как-то незамечен-
ным. А между тем в сообщениях из-
раильских СМИ на эту тему, навер-
ное, впервые открыто сказано, что 
подлодка вооружена ракетами, спо-
собными нести ядерные боезаряды. 

Фактически признано то, о 
чём ранее утверждали многие экс-
перты: Израиль является облада-
телем ядерного оружия. Правда, 
власти этого ближневосточного 
государства до недавних пор в со-
ответствии со стратегией «ядер-
ной двусмысленности» уклоня-
лись от однозначных комментариев. 

И вот премьер-министр Израи-
ля  Биньямин Нетаньяху, выступая 
на церемонии встречи подлодки, 
заявил, что она оснащена самым 
современным  вооружением на-
ционального производства и будет  
использоваться «для сдерживания 
врагов, которые стремятся нас унич-
тожить». «Они не достигнут своей 
цели. Они должны знать, что Изра-
иль способен нанести мощнейший 
удар по любому, кто попытается 
причинить ему вред», – подчеркнул 
Нетаньяху.

Сама церемония встречи подво-
дной лодки состоялась 12 января на 
главной военно-морской базе ВМС 
Израиля Хайфа, куда субмарина 
прибыла из германского Кёльна, где 
была построена по израильскому 
заказу. Новая субмарина названа в 

честь морского дьявола Рахава. Этот 
персонаж упоминается в Талмуде: 
при сотворении мира он якобы от-
казался помочь Всевышнему раз-
делить верхние и нижние воды. За 
это и был умерщвлён. Однако затем, 
по преданию, Бог «реанимировал» 

Рахава, не вынеся смрада, который 
издавала его туша.

«Рахав» является пятой дизель-
электрической подлодкой типа 

«Дельфин». До этого ВМС Израиля 
получили четыре таких субмарины 
– «Дельфин», «Левиатан», «Ткума» 
и «Танин». А к 2020 году израильтя-
не надеются обзавестись и шестой 
субмариной, которая уже названа 
«Дакар» в честь другой израильской 

подлодки, затонувшей в 1968 году с 
69 членами экипажа на борту.

На создании подводного флота в 
качестве ещё одного стратегическо-

го рода войск, параллельного ВВС, 
настаивал, как отмечает газета «Ма-
арив», бывший командующий ВМС 
адмирал Авраам Боцер. Он считал, 
что для эффективного решения сво-
их задач флот нуждается в девяти 
подводных лодках. Три из них будут 

находиться на обычном боевом де-
журстве, три – на обслуживании в 
доках, ещё три – выполнять страте-
гические задачи.  

Тем более что Германию убедили 
помочь израильским ВМС. Две пер-
вые субмарины немцы попросту по-
дарили Израилю, стоимость третьей 
разделили пополам, а за четвёртую 
и пятую израильтяне заплатили две 
трети стоимости, треть опять доба-
вила Германия. 

Шли переговоры с Германией 
о финансировании и шестой суб-
марины, но в последнее время на-
чальник генерального штаба армии 
обороны Израиля генерал-лейте-
нант Гади Айзенкот заморозил этот 

процесс. Он руководствовался бюд-
жетными соображениями, а так-
же анализом новой реальности на 
Ближнем Востоке (Иран отказался, 
во всяком случае официально, от 
намерений реализовать военную 
ядерную программу). Поэтому, ско-
рее всего, ВМС Израиля ограничат-
ся шестью подлодками, если, конеч-
но, правительство выделит средства 
на строительство «Дакара». 

Как и её предшественница 
«Танин», подводная лодка «Рахав» 
представляет собой модифициро-
ванный вариант трёх ранее при-
нятых на вооружение подводных 
лодок типа «Дельфин». Она имеет 
увеличенную на 11 м длину корпуса 
(до 68,6 м). Это позволило разме-
стить воздухонезависимую энерге-

тическую установку на топливных 
элементах, аналогичную разме-
щённой на германских неатомных 
подводных лодках проекта 212А. 
В носовой части верхней палубы 
находится 3 кубрика и 3 каюты, в 
экипаже 30 человек, в том числе 8 
офицеров.  

По данным немецкого еже-
недельника «Шпигель», израиль-
ские подлодки могут производить 
пуск из торпедных аппаратов не 
только противокорабельных ракет 
«Саб-Гарпун», но и высокоточных 
крылатых ракет «Попай Турбо», 
разработанных израильским кон-
церном «Рафаэль» совместно с аме-
риканской корпорацией «Локхид 
Мартин». Ракеты имеют дальность 
до 1500 км и способны нести, по 
данным немецких журналистов, 

200-килограммовую боеголовку в 
ядерном оснащении.

Израильские подлодки при 
дальности автономного плавания 
8000 морских миль следует рассма-
тривать как стратегическое оружие, 
позволяющее нанести удар по лю-
бому государству мира. В недавнем 
прошлом, когда речь заходила о 
«ядерной кастрации» Ирана, ряд за-
падных экспертов предполагал, что 
израильтяне могут задействовать в 
этих целях и свой подводный флот. 
Высказывалось предположение, что 
субмарины Израиля уже отрабаты-
вали выход в Индийский океан че-
рез Суэцкий канал в рамках неглас-
ных договорённостей с Египтом. 

Василий БАБИНОВ

«  »  
Построенные в Германии подлодки могут использоваться для запуска крылатых ракет с ядерными боезарядами 

Окончание. Начало в № 4–6

«Они должны знать, что Израиль способен 
нанести мощнейший удар по любому, кто 
попытается причинить ему вред»

ПОДВОДНАЯ ЛОДКА «РАХАВ»

Глубина погружения до 350 метров

Автономность плавания 50 суток

Торпедные аппараты 10
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Главный штурман Северного фло-
та капитан 1 ранга Игорь ЗИКИЙ 
участвовал в 12 дальних походах на 
атомных подводных лодках и над-
водных кораблях. География пла-
вания впечатляет: от Петропав-
ловска-Камчатского до восточного 
побережья США, от приполюсных 
районов Арктики до Средиземно-
го моря. Сегодня он рассказывает 
«Красной звезде» о штурманском 
деле и об освоении Арктики. 

– Игорь Владимирович, как со-
стоялся выбор профессии? Вы с юно-
сти мечтали о море?

– Море я впервые увидел в 1976 
году, когда приехал в Ленинград по-
ступать в Нахимовское военно-мор-
ское училище. Вообще-то это был 
Финский залив, но мне в 15 лет он 
показался настоящим морем. Я вы-
рос в семье десантника, но выбрал 
Нахимовское ВМУ, потому что оно 
было единственным в стране. 

Учиться было интересно, я 
очень любил математику, физику, 
географию, историю. До сих пор 
помню наших замечательных учи-
телей: Клару Наумовну Морозову 
по физике и Антонину Михайловну 
Иванову по математике, которые 
дали нам прекрасные знания. Без 
этого я вряд ли стал бы хорошим 
штурманом.

– Чем же вас привлекло штурман-
ское дело?

– Окончив НВМУ с отличием, 
я мог выбирать любое военно-мор-
ское училище. Остановился на трёх:  
в Севастополе ракетный факультет 
ВВМУ им. Нахимова, в Ленинграде 
штурманские факультеты училищ 
им. Ленкома и им. Фрунзе. Тогда 
свою судьбу мы решали просто: тя-
нули из шапки скрученные записки. 

Вот так я оказался на штурманском 
факультете училища им. М.В. Фрун-
зе, куда хотел попасть, считая, что 
это самая морская специальность. 

– Какой самый важный урок вы 
получили в училище им. Фрунзе?

– На четвёртом курсе я написал 
курсовой проект «Способы расхож-
дения кораблей и судов с использо-
ванием корабельных радиолокаци-
онных станций». Мне казалось, что 
получилось отлично: я разработал 
методику автоматизации процесса 
расхождения судов и считал её прак-
тически универсальной.

Но преподаватель кафедры 
кораблевождения думал иначе. 
«Работа на «двойку», – ошарашил 
он меня. – Здесь допущена непро-
стительная методическая ошибка: 
вы исключили человека из про-

цесса расхождения. Я поставлю 
вам «удовлетворительно» только 
из уважения к вашему большому 
труду». Вот тогда я понял на всю 
жизнь: даже при самом высоком 
уровне автоматизации нельзя ис-

ключать из процесса кораблевож-
дения человека.

– Интересным был путь к долж-
ности главного штурмана Северного 
флота?

– Да, очень. После выпуска 
в 1983 году, как и хотел, попал на 
атомную подводную лодку в Гаджи-
ево. За годы службы мне довелось 
изучить атомные подводные крей-
сера, многоцелевые и стратегиче-
ского назначения. Хороший опыт 
получил, проходя службу в управ-
лении боевой подготовки СФ. А 
затем судьба сделала крутой пово-

рот: в 2001 году меня назначили на 
Кольскую флотилию разнородных 
сил, и я вплотную занялся изуче-
нием надводных кораблей разных 
классов, выходил на них в море, 
выполнял поставленные задачи. 
Эти знания и опыт очень пригоди-
лись, когда в 2006 году меня назна-
чили главным штурманом Север-
ного флота. 

– Сейчас новые корабли оснаща-
ются современнейшими навигацион-
ными средствами…

– Эволюция штурманского дела 
насчитывает века. Вначале задачи 
были простейшими: пройти морем 
из пункта А в пункт Б. Сейчас же с 
развитием электроники, с услож-
нением оружия на штурманов всё 
больше возлагают задачи не только 
кораблевождения, но также достав-
ки и эффективного применения 
оружия. Поэтому штурманам не-
обходимы знания не только своего 
заведования, устройства корабля, но 
и комплексов оружия, способов его 
применения и навыки по борьбе за 
живучесть.

– Не уйдут ли в прошлое секстан, 
штурманская линейка, циркуль?

– Азы нашей профессии дол-
жен знать каждый штурман и ко-
мандир. Если корабль окажется 
обесточенным, электроника вы-
йдет из строя, то штурман всё рав-
но должен суметь грамотно про-
ложить курс корабля, работая по 
старинке. Посмотрите: при входе 
в мой кабинет на стуле стоит сек-
стан, и это не случайно. Когда ко 
мне приходят командиры кора-
блей на сдачу зачётов, то при воз-
никновении трудностей при от-
ветах я прошу их взять секстан и 
задаю вопросы по его работе, спра-
шиваю о необходимых проверках.  

– Кто из командиров и штурманов 
признаны лучшими по штурманской 
подготовке? 

– По итогам 2015 года штур-
манские службы Северного и Тихо-
океанского флотов были признаны 
лучшими в ВМФ. В таком успехе я 
вижу большую заслугу своих под-
чинённых. 

На Северном флоте в штурман-
ской подготовке лучшим объеди-
нением признаны подводные силы 
СФ (флагманский штурман капитан 
1 ранга Александр Борцов). Среди 
соединений – Беломорская военно-
морская база (флагманский штурман 
капитан 2 ранга Владислав Пана-
сюк). Также в недавнем арктическом 
походе отличные навыки показал 
флагманский штурман Кольской 
флотилии разнородных сил СФ ка-
питан 1 ранга Дмитрий Фёдоров. 

Хорошим опытом практической де-
ятельности обладает флагманский 
специалист дивизии ракетных ко-
раблей капитан 2 ранга Александр 
Глухов. Сейчас в дальнем походе на 
борту БПК «Вице-адмирал Кулаков» 
решает задачи по специальности 
«Флагманский штурман»    капитан    
2 ранга Александр Фоменко.

– Каковы особенности плавания в 
северных морях?

– Театр плавания очень слож-
ный. В Северном регионе доволь-
но часто бывают неблагоприятные 
гидрометеорологические условия, 
ухудшение видимости, шторма. К 
тому же в полярную ночь трудно 
наблюдать береговые ориентиры. 
Надо учитывать, что в Арктическом 
регионе морской театр достаточ-
но изрезан: большое количество 
островов и проливов, из которых 
немало мелководных. Ледовая об-
становка часто вообще исключает 
возможность использования над-
водного флота. Вот в таких слож-
ных условиях мы постоянно живём, 

служим и выполняем поставлен-
ные задачи. 

Очень хорошо, что теперь мы 
ежегодно совершаем походы по трас-
се Северного морского пути, обеспе-
чиваем безопасность кораблевож-
дения  в Арктике. С каждым годом 
всё дальше продвигаемся в изучении 
театра плавания Арктической зоны, 
фиксируем изменения ледовой и ги-
дрометеорологической обстановки. 
У нас установлено хорошее взаимо-
действие с ФГУП «Атомфлот», ка-
питанами атомных ледоколов, руко-
водителями морских портов в запад-
ном секторе Арктики. Наши корабли 
побывали без навигационных проис-
шествий не только во всех океанах, 
но в этом году и на крупнейшей реке 
Сибири Енисей. 

– После расширения зоны ответ-
ственности Северного флота возросли 

ли задачи штурманской службы?
– Круг наших функциональных 

обязанностей не изменился. Мы 
по-прежнему отвечаем за безопас-
ность плавания, выработку навига-
ционных данных для комплексов 
оружия, особенно высокоточного 
и высокотехнологичного, за из-
мерение гидрометеорологических 
данных. А вот район плавания зна-
чительно расширился. Особенно 
радует, что флот вернулся в Арктику 
и ушёл значительно дальше на вос-
ток вплоть до Тихого океана. В  юж-
ном направлении наши корабли хо-
дят по Индийскому океану.  По сути, 
сейчас силы Северного флота не 
применяются только в центральном 
и южном районах Тихого океана.

С расширением зоны ответ-
ственности Северного флота наши 
специалисты приложили много уси-
лий, чтобы освоить новые районы 
плавания и способы применения в 
них сил флота.

Ольга ВОРОБЬЕВА

•25 января – День штурмана ВМФ

   
Специалисты осваивают новые районы плавания и способы применения в них 

надводных и подводных сил

Даже при самом высоком уровне автоматизации 
нельзя исключать из процесса кораблевождения 
человека
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На штурманский факультет 
Санкт-Петербургского ВМИ име-
ни Петра Великого Александр Серов 
пришёл с убеждением, что штурма-
ны – «белая кость», люди с остро 
отточенным карандашом в каче-
стве главного орудия труда. Сегод-
ня командир штурманской боевой 
части эсминца «Настойчивый» по-
нимает, что на острие карандаша 
штурмана – ответственность 
за навигационную безопасность 
корабля и жизни экипажа.

Лейтенант Александр Серов 
окончил бывшее легендарное учи-
лище подводного плавания имени 
Ленинского комсомола в 2008 году. 
Судя по профилю учебного заведе-
ния, молодой штурман рассчиты-
вал служить на подводных лодках, 
но военно-морская фортуна в лице 

офицеров из кадровых органов ре-
шила иначе: начинать свою карьеру 
Александру Васильевичу пришлось 
на должности командира электро-
навигационной группы сторожево-
го корабля «Ярослав Мудрый». 

Потом были высшие специ-
альные офицерские классы, само-
стоятельное управление боевой 
частью сначала родного сторо-
жевого корабля, потом эсмин-
ца. Залогом успешного освоения 
специальности капитан-лейте-
нант Серов считает оставшиеся 
за спиной семь боевых служб: в 
Северном море, Атлантике, Сре-
диземноморье… Только служба 
на боевых кораблях, постоянно 
выполняющих задачи в море, по 
его твёрдому убеждению, может 
сделать молодого офицера насто-
ящим штурманом.

– Моя самая длительная боевая 
служба длилась семь месяцев. Она 
была очень полезна в плане про-
фессионального роста, – рассказы-
вает Александр. – Главное – хоро-
шо пройти проливы: прохождение 
узкости – самое сложное.

Но дальние походы полезны не 
только в плане морской практики. 
На боевых службах регулярно про-
водятся совместные тактические 
учения, в ходе которых нужно при-
менять полученный в военно-мор-
ском институте опыт для реальных 
тактических расчётов. Александру 
Серову доводилось участвовать в 
подобных учениях как с моряками 
Черноморского и Тихоокеанского 
флотов России, так и с коллегами 
из зарубежных флотов. И если пра-
вила навигации для моряков всех 
стран одинаковы, то применяемые 

для этого приборы различны, соот-
ветственно, есть нюансы и в веде-
нии тактических расчётов при вы-
полнении маневрирования.

– За время службы случалось 
всякое, но ни разу не пришлось 
мне разочароваться в выборе про-
фессии, – говорит он. – На бое-
вых кораблях я посетил множество 
стран, видел разные моря. Штур-
ман несёт ответственность за на-
вигационную безопасность плава-
ния. Перед походом рассчитывает-
ся весь маршрут, в ходе похода его 
корректируют, чтобы избежать на-
вигационных происшествий. Надо 
постоянно контролировать место, 
курс, скорость. Для нашей работы 
необходимы самоконтроль, точ-
ность и аккуратность.

Тимур ГАЙНУТДИНОВ

  –  
 

Интенсивность боевой подготовки флота за 
последнее время значительно возросла
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Только служба на боевых кораблях, постоянно 
выполняющих задачи в море, может сделать 
молодого офицера настоящим профессионалом

Свой профессиональный праздник 
часть штурманов боевых кораблей 
и судов обеспечения встречает не-
посредственно в море, в районах 
боевой подготовки при отработке 
учебно-боевых задач, и дальних оке-
анских походах. 

К примеру, отряд кораблей 
Тихоокеанского флота во главе с 
эскадренным миноносцем «Бы-
стрый» ныне выполняет задачи 
боевой службы в Тихом океане, 
а гвардейский ракетный крейсер 
«Варяг» демонстрирует Андреев-
ский флаг в Средиземном море.

Поистине годом морских и 
океанских плаваний, крупных 
военно-морских учений был для 
тихоокеанцев год ушедший. Они 
достойно представляли ВМФ 
России и на международных ма-
нёврах. Наиболее ярким стало их 
участие в российско-китайском 
учении «Морское взаимодействие 
– 2015», прошедшее в Японском 
море и на сухопутном полигоне 
Клёрк в Приморье. Ведь с обеих 
сторон задействовали 22 корабля 
и судна обеспечения, до 20 само-
лётов и вертолётов, более 500 во-
еннослужащих морской пехоты и 
40 единиц техники.

В 2015-м завершил семиме-
сячную боевую службу в Мировом 
океане отряд  ТОФ в составе боль-
шого противолодочного корабля 
«Адмирал Пантелеев», танкера 
«Печенга» и буксира СБ-522. Во 
время похода моряки посетили 
международную выставку авиаци-
онно-космической и военно-мор-
ской техники «Лима-2015» и были 
активными участниками всех 
встреч, в том числе круглого сто-
ла, посвящённого возрастанию 
роли ВМС стран АСЕАН в обе-
спечении морской безопасности. 
Там же, в Малайзии, они участво-
вали с кораблями десятка стран в 
антипиратских учениях.

Каждый визит наших ко-
раблей требовал от штурманов 
большого мастерства при прохож-
дении узкостей и швартовках, ма-
нёврах на том или ином учении. И 
они с этими задачами справились 
на отлично.

– Весь запланированный на 
2015 год комплекс учебно-боевых 
мероприятий выполнен в полном 
объёме, – сообщил командующий 
ТОФ адмирал Сергей Авакянц. – 
Наши корабли и суда обеспечения 
в минувшем периоде отработали 
более 600 боевых упражнений, 
выполнили около 100 зачётно-
тактических учений  и около 150 
курсовых задач, в числе которых 
более 500 ракетно-артиллерийских 

и торпедных стрельб, минных по-
становок и бомбометаний. Отлич-
но проявили себя тихоокеанцы и в 
международных учениях. В «Мор-
ском взаимодействии» впервые ко-
раблями руководил объединённый 

походный штаб морской группи-
ровки, размещённый на флагма-
не ТОФ – гвардейском ракетном 
крейсере «Варяг». В его составе 
были настоящие профессионалы 
своего дела. Начальник штаба При-
морской флотилии капитан 1 ранга 
Владимир Якушев и заместитель 
командующего военно-морской 
базой провинции Хайнань на Юж-
ном флоте ВМС Китая по профилю 
боевой подготовки старший капи-
тан 1 ранга Сяо Гуан Цзян реально 
управляли надводными силами, за-
действованными в манёврах.

По мнению бывшего главного 
штурмана ТОФ, а ныне началь-

ника кафедры кораблевождения 
ТОВВМУ имении С.О. Макарова 
капитана 1 ранга Михаила Са-
жаева, уровень непосредственно 
штурманской подготовки кора-
бельных штурманов можно оце-
нить, используя два основных 
показателя: качество решения 
кораблями поставленных задач в 
море и состояние навигационной 

аварийности на флоте.
– Все задачи успешно выпол-

нены, а заданная точность пла-
вания и навигационная безопас-
ность в каждом походе обеспече-
ны, – отмечает Михаил Сажаев. 

– Наши штурманы в сложных на-
вигационных и климатических ус-
ловиях провели корабли заданны-
ми маршрутами в морях Тихого, 
Индийского и Северного Ледо-
витого океанов. Среди правофла-
говых – флагманские штурманы 
капитан 1 ранга Олег Мартынов, 
капитаны 3 ранга Александр Уго-
ренко, Александр Щепетильни-
ков, Евгений Витютнев. Традиция 
тихоокеанцев занимать ведущую 
позицию на флоте нынешним по-
колением штурманов сохраняет-
ся.

Кстати, в ушедшем году кур-
санты второго курса училища 

на Тихом океане под руковод-
ством капитана 1 ранга Сажаева 
прошли практику на учебном ко-
рабле «Смольный», участвуя в 
штурманском походе по маршруту 
Севастополь – Лас-Пальмас (Ис-
пания, Канарские острова) – Лу-
анда (Ангола) – Малабо (Эквато-
риальная Гвинея) – Лас-Пальмас 
– Балтийск – Кронштадт. Два ме-
сяца они совершенствовали прак-
тические навыки в кораблевожде-
нии, готовились к самостоятельно-
му несению штурманской вахты, 
скрупулёзно изучали тактическую 
и навигационную обстановку на 
морском переходе, закаляли волю 
и выносливость. За кормой оста-
лось 15 600 морских миль!

– Вместе с нами хорошую 
штурманскую практику на 
«Смольном» прошли также кур-
санты Военно-морского институ-
та имени Ушакова из Калинингра-
да и Военно-морского института 
из Петродворца под общим руко-

водством начальника Балтийско-
го ВМИ капитана 1 ранга Вячес-
лава Родионова, – рассказывает 
Михаил Иванович. – На корабле 
капитана 1 ранга Юрия Малаше-
вича были созданы все условия 
для полноценной подготовки 
курсантов, несения ими ходовой, 
штурманской и специальных вахт, 
обеспечены нормальные бытовые 
условия. Задачи похода решались 
в достаточно некомфортных кли-
матических условиях, ведь марш-
рут проходил в тропической и эк-
ваториальной зонах. В том походе 
нам посчастливилось пройти одну 
из самых интересных географиче-

ских точек на нашей планете – с 
нулевыми координатами, или, 
по-другому, точку пересечения 
экватора с Гринвичским меридиа-
ном. Ещё в Атлантическом океане 
её называют золотой. По морской 
традиции в тот день на корабле 
организовали праздник Нептуна с 
посвящением ребят в моряки. 

– Курсанты ТОВВМУ на всех 
этапах похода отличались стрем-
лением к освоению своей специ-
альности, желанием быть лучши-
ми в штурманской и астронави-
гационной подготовках, несении 
корабельных нарядов и дежурно-
вахтенной службы, спортивных 
соревнованиях, – добавил Миха-
ил Сажаев. – В итоге они стали 
первыми в конкурсах на звание 
«Лучший штурман», «Лучший 
астронавигатор» и многих состя-
заниях. Так что растёт смена буду-
щих кораблеводителей.

Константин ЛОБКОВ 

 
Весь комплекс учебно-боевых мероприятий Тихоокеанского 

флота, запланированный на 2015 год, выполнен
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Корабли и суда обеспечения в минувшем периоде 
отработали более 600 боевых упражнений, 
выполнили около 100 зачётно-тактических учений  
и около 150 курсовых задач



ВОЕННЫЙ РЕПОРТЁР

Для Военно-морского флота Рос-
сии нынешний год особенный: ему 
исполняется 320 лет, и кроме 
того, 110-летие отметят подво-
дные силы ВМФ. Под знаком этих 
дат, как отметил на состояв-
шейся в Санкт-Петербурге пресс-
конференции заместитель главно-
командующего ВМФ вице-адмирал 
Александр Федотенков, и будет про-
ходить боевая учёба – в ней предпо-
лагается достичь новых рубежей.

– В данный момент в море 
выполняют задачи свыше 60 ко-
раблей, судов обеспечения и под-
водных лодок ВМФ как в составе 
отрядов и группировок, так и оди-

ночно, – сообщил вице-адмирал 
Федотенков. – Их присутствие в 
дальней океанской и морской зо-
нах продиктовано ролью Военно-
морского флота, отведённой ему 
в системе национальной безопас-
ности, а также предусмотренной 
Морской доктриной государства.

В минувшем году удалось до-
биться значительных результатов 
в боевой подготовке – все постав-
ленные перед ВМФ задачи были 
выполнены. Так, для надводных 
кораблей наплаванность составила 
свыше 11 тысяч суток, для подво-
дных лодок – свыше 3 тысяч суток. 
Налёт лётчиков морской авиации 
– более 80 часов на экипаж.

– Основное внимание в 2016 
году будет направлено на орга-
низацию подготовки межвидо-
вых группировок войск и сил, 
активизацию практических форм 
обуче ния, – отметил Александр 
Федотенков. – Основной задачей 
боевой учёбы ВМФ по-прежнему 
остаётся подготовка разнородных 

сил (войск) всех флотов и Каспий-
ской флотилии к ведению боевых 
действий самостоятельно и в со-
ставе межвидовых группировок. 
Для этого в текущем году сплани-
ровано проведение более 540 ме-
роприятий боевой подготовки.

В том числе в арктической зоне 
пройдут бригадные тактические 
уче ния мотострелковой бригады и 
исследовательское тактическое уче-
ние с ракетной стрельбой береговых 
ракетных комплексов. Планируется 
отработка вопросов высадки подраз-
делений морской пехоты на острова 
вдоль Северного морского пути. 

Насыщенной будет боевая под-
готовка соединений морской пехо-
ты и на других флотах. В соответ-
ствии с требованиями министра 
обороны РФ не менее половины 
учений пройдут как двусторонние. 
Наиболее значимыми событиями 
станут участие морской пехоты 
в учении «Кавказ-2016», а также 
учения с высадкой в составе воз-
душно-морского десанта на Бал-

тийском и Тихоокеанском флотах.  
Учитывая пополнение флота 

новой техникой и вооружением, 
их освоение продолжится в учеб-
ных центрах, структурно входящих 
в Объединённый учебный центр 
ВМФ (ОУЦ ВМФ). К подготовке 
будут привлечены экипажи подво-
дных лодок и надводных кораблей, 
личный состав морской пехоты 
и морской авиации. В частности, 
пройдут обучение экипажи новых 
дизель-электрических подводных 
лодок проекта 636.3 «Колпино» и 
«Великий Новгород». ОУЦ ВМФ 
осуществит подготовку экипажей 
для сторожевого корабля про-
екта 1135.6 «Адмирал Макаров», 
корвета проекта 20380 «Громкий», 
специального судна «Иван Хурс», 
корабля противоминной обороны 
«Георгий Курбатов», двух противо-
диверсионных катеров типа «Гра-
чонок» и трёх катеров «Раптор». 
Кроме того, параллельно пройдут 
обучение около 50 расчётов для 
кораблей различных классов. 

По-прежнему большое внима-
ние будет уделяться международ-
ному военному сотрудничеству на 
море как составной части повыше-
ния боевой подготовки. В этом году 
эта деятельность активизируется. 
В частности, спланировано про-
ведение ряда совместных учений: 
«Морское взаимодействие – 2016» – 
с ВМС Народно-освободительной 
армии Китая, «Индра Нэви – 2016» 
– с ВМС Индии и «Мост дружбы 
– 2016» – с ВМС Египта. Также со-

стоится российско-азербайджан-
ско-казахстанское учение и учение 
«Комодо-2016» с ВМС стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. 

Помимо этого ВМФ России 
примет участие в целом ряде меж-
дународных военно-морских кон-
курсов. Их география по сравне-
нию с предыдущим годом расши-
рена. Так, международный воен-
но-морской конкурс «Кубок моря 
– 2016» планируется провести на 
Каспийском (Каспийск) и Чёрном 
морях (Новороссийск). На Балтике 

пройдёт международный конкурс 
для морских пехотинцев «Военно-
морское дерби – 2016». В рамках 
«Армейских игр – 2016» впервые 
планируется проведение междуна-
родного конкурса по водолазному 
многоборью «Глубина-2016». Всего 
предполагается участие в военно-
морских конкурсах представителей 
около 20 государств.

Для Военно-морского флота 
2016 год начался с приятного и важ-
ного события: как сообщил вице-ад-

мирал Александр Федотенков, океа-
нографическое исследовательское 
судно «Адмирал Владимирский» в 
январе достигло Антарктиды, прой-
дя 13 тысяч морских миль. ВМФ 
России спустя 33 года вернулся на 
шестой континент для того, чтобы 
возобновить гидрографические ис-
следования в этой части Мирового 
океана. Это ещё одно подтвержде-
ние тому, что наша страна была, есть 
и будет великой морской державой.

Олег ПОЧИНЮК 

  2016-
В ВМФ определены рубежи нового учебного года

В 2016 году в Военно-морском флоте 
спланировано проведение более 540 
мероприятий боевой подготовки

Генерал армии Иван Ефремов в раз-
ные годы возглавлял Военный уни-
верситет Министерства обороны, 
Главное управление кадров, Военную 
академию Генерального штаба, ко-
мандовал войсками Московского 
военного округа. Иван Иванович 
прошёл все этапы службы, начи-
ная с командира танкового взвода. 
В его послужном списке – При-
волжский, Прикарпатский, Забай-
кальский военные округа, Южная 
группа войск. Талант военачальни-
ка был подкреплён надёжной тео-
ретической базой. Её он получил в 
Военной академии бронетанковых 
войск им. Маршала Советского Со-
юза Р.Я. Малиновского и Военной 
академии Генерального штаба ВС 
СССР им. К.Е. Ворошилова. Родина 
высоко оценила ратный труд Ивана 
Ефремова. Он кавалер орденов «За 
заслуги перед Отечеством» IV сте-
пени, «За военные заслуги», Красной 
Звезды, «За службу Родине в Воору-
жённых Силах СССР» III степени.

Накануне его 70-летия с ним 
встретился наш внештатный кор-
респондент.

– Иван Иванович, почему вы 
выбрали профессию военного?

– Под воздействием книг и 
кино. Стационарного кинотеатра у 
нас в посёлке не было. Ведь я вырос 
в посёлке Коряковцы Марийской 
АССР, а моя малая родина – село 
Праздничата Кировской области. 
Здесь 26 января 1946 года я появил-
ся на свет. Мои родители – Иван 
Архипович и Капитолина Петров-
на – работали в колхозе. Отец два 
года был в окопах на передовой. 
Получил контузию, был ранен. 

Так вот, к нам приезжала кино-
передвижка. «Чапаев», «Звезда»... 
Для нас кино – окно в иной, не-
ведомый мир, возможность найти 
себе героя, объект для подражания.

– А как складывалась ваша офи-
церская служба?

– Достаточно успешно. Учился 
в стенах прославленного Ульянов-

ского гвардейского танкового ко-
мандного училища. Последователь-
но прошёл все командные должно-
сти – от танкового взвода до диви-
зии. Причём должность комдива, 
без преувеличения, стала перелом-
ным моментом в жизни и карьере. 
Командиром 30-й гвардейской тан-
ковой дивизии меня назначили в 
августе 1983 года. Соединение дис-
лоцировалось в городе Новограде-
Волынском Житомирской обла-
сти. Его неоднократно подвергали 
проверкам. Главное испытание 
– 500-километровый марш с по-
следующей боевой стрельбой трёх 
танковых, артиллерийского, зенит-
ного полков и отдельных частей. 
Накануне нас доукомплектовали до 
полного штата, а спустя трое суток 
поставили задачу совершить марш 
на Яворовский полигон.

Грамотно спланировать и под-
готовить марш – сложно и от-
ветственно. Но ещё труднее его 
провести. Об этом эпизоде можно 
написать книгу. Скажу, что только 
благодаря хорошо подготовлен-
ному, сплочённому офицерскому 
коллективу всё у нас получилось 
успешно. В установленные сро-
ки техника дошла до Яворовско-
го учебного центра. Никаких ЧП, 
связанных с людьми, с утратой во-
оружения, боеприпасов, автопро-
исшествиями, не произошло.

Учения были настолько мас-
штабными, что жители Житомир-
ской, Ровенской, Львовской обла-
стей решили: началась вой на! Они 
со времён Великой Оте чественной 
не видели столько техники, воору-
жения и личного состава, которые 
стремились на запад.

Инспектировал учения глав-
нокомандующий Объединёнными 
вооружёнными силами государств 
– участников Варшавского дого-
вора – первый заместитель мини-
стра обороны СССР Маршал Со-
ветского Союза Виктор Георгиевич 
Куликов. На подведении итогов 
мы получили твёрдое «хорошо». 
Завоевать столь высокую оценку 
у Виктора Георгиевича, учитывая 
его требовательность, было очень 
сложно. Этим эпизодом службы я 
очень горжусь.

– А какой период службы можно 
назвать самым трудным?

– В июне 1991 года меня на-
значили командующим 22-й гвар-
дейской общевойсковой армией 
Московского военного округа. В 
этой должности я служил до но-
яб ря 1996 года. Сложное было 
время, трагическое. Военнослужа-
щие округа находились в центре 
событий, происходящих в стране. 
Кто-то из них поддержал в августе 
1991-го ГКЧП, кто-то оказался по 
другую сторону баррикад. Всех их 
рассудит история...

Политические катаклизмы на-
чала 1990-х повлекли за собой со-
циально-экономические пробле-
мы. Размеры финансового содер-
жания офицеров и прапорщиков 
стали ниже прожиточного мини-
мума. Не было квартир, офицеры и 
их семьи жили в казармах. Не пре-
стижно было служить, а тем более 
носить офицерские погоны. 

– Ещё одна страшная беда – 
вой на в Чечне... 

– Что скрывать, к ней Во-
оружённые Силы, да и само госу-
дарство, не были готовы. Меня и 

находившуюся под моим коман-
дованием 22-ю армию чеченская 
кампания коснулась самым не-
посредственным образом, так как 
многие части и подразделения 
объединения в 1994–1996 годах 
принимали участие в боевых дей-
ствиях на Северном Кавказе. Мы 
формировали сборные подраз-
деления, доукомплектовывали, 
слаживали их. Всеми правдами и 
неправдами добывали ГСМ, что-
бы дать механикам-водителям и 
автомобилистам хотя бы мини-
мум практических навыков. Часто 
специалистов собирали из разных 
частей и подразделений. В итоге 
экипаж танка Т-72 мог состоять из 
трёх ранее незнакомых людей: ме-
ханик-водитель из одной танковой 
части, наводчик – из другой, ко-
мандир – из третьей. Много ока-
залось отказников – офицеров и 
прапорщиков, испугавшихся ехать 
воевать. Солдаты просто сбегали, 
родители под руководством коми-
тетов солдатских матерей выкра-
дывали их из частей, увозили до-
мой... Тем не менее личный состав 
22-й гвардейской общевойсковой 
армии в целом с честью выполнил 
свой ратный долг.

– Иван Иванович, в вашем по-
служном списке есть командование 
Московским военным округом...

– МВО всегда был самым за-
метным в структуре Вооружённых 
Сил, а в начале 2000-х годов по 
численности личного состава, воо-
ружению и военной технике округ 
был одним из самых больших, по 
оперативному предназначению – 
наиболее значимым. Он охватывал 
территории 19 субъектов РФ. По 

плану вывода войск из Европы в 
округе были размещены многие 
из этих соединений и воинских 
частей. Вывести-то их вывели, 
разместить криво-косо сумели. А 
дальше? Проблемы обустройства 
на новых местах, создания инфра-
структуры не решались годами. 

Как и в начале 1990-х годов, 
молодые, образованные, перспек-
тивные офицеры увольнялись из 
Вооружённых Сил. Старшие офи-
церы и прапорщики, которым по-
зволяла выслуга, при организаци-
онно-штатных мероприятиях пи-
сали рапорта на увольнение и уже в 
распоряжении ожидали положен-
ную квартиру. В такой обстановке 
было очень трудно настраивать 
людей на выполнение должност-
ных обязанностей.

Ситуация изменилась в сере-
дине 2002 года. Благодаря усилиям 
Верховного Главнокомандующего 
Вооружёнными Силами Владими-
ра Владимировича Путина, руко-
водства Министерства обороны 
и Генерального штаба обстановка 
стала меняться в лучшую сторону. 
Были уточнены оперативно-стра-
тегические планы, наладилась 
боевая подготовка. Меньше стало 
различного рода ненужных прове-
рок, совещаний, докладов. Больше 
стало доверия со стороны руковод-
ства ведомства. Большим подспо-
рьем в работе командиров стали 
контрактники, которые массово 
начали приходить в этот период в 
войска. 

– Иван Иванович, вы командо-
вали юбилейным парадом на Красной 
площади в 2005 году в ознаменование 
60-й годовщины Великой Победы.

– Это был небывалый для того 
времени масштаб, присутствовали 
многочисленные зарубежные де-
легации, в том числе высшие руко-
водители иностранных государств. 
Было привлечено большое коли-
чество сухопутной и авиационной 
техники, активное участие приня-
ли более 4 тысяч ветеранов. Парад 
прошёл успешно.

После окончания официаль-
ных мероприятий ко мне подходи-
ли многие руководители силовых 
структур. Они поздравляли с успеш-
ным проведением парада. Особо 
запомнились слова тогдашнего ми-
нистра по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихий-
ных бедствий Героя России генера-
ла армии Сергея Шойгу: «Спасибо. 
Это был лучший парад, который я 
видел за последние десять лет».

А ровно через десять лет мне 
посча стливилось наблюдать за 
тор жественным действием со зри-
тельской трибуны. Парад в честь 
70-летия Великой Победы пре-
взошёл все ожидания. Признаюсь, 
я испытал незабываемое чувство 
гордости за страну и её славные 
Вооружённые Силы. Нам есть чем 
гордиться!

Беседовал 
Андрей КОЗЛОВ

   !
Путь к высоким командным должностям лежит через напряжённый ратный труд,

и офицерская судьба генерала армии И.И. Ефремова – тому подтверждение
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За десятилетие ветеранское движение Генерального штаба приобрело большой опыт работы 

по укреплению авторитета Вооружённых Сил

В структурных подразделениях 
Генерального штаба Вооружённых 
Сил РФ в разное время существо-
вали самостоятельные ветеранские 
организации, многие из них были 
уже структурно оформлены и за-
регистрированы в региональных 
органах регистрационной службы 
по городу Москве. Но до 2005 года 
единой организации ветеранов Ге-
нерального штаба не существовало. 

В апреле 2005 года генерал ар-
мии Михаил Моисеев обратился 
к начальнику Генерального штаба 
генералу армии Юрию Николае-

вичу Балуевскому с предложением 
создать ветеранские организации в 
Генеральном штабе и его структур-
ных подразделениях. Оргкомитет по 
подготовке учредительного собра-
ния возглавил ведущий инспектор 
Генштаба генерал армии М.А. Мои-
сеев, его заместителем стал генерал-
майор А.Ф. Голобородов, а секрета-
рём – полковник Н.И. Роянов.

К концу декабря 2005 года око-
ло 20 ветеранских организаций 
изъявили желание  войти в состав 
региональной общественной орга-
низации ветеранов Генерального 

штаба. Генерал армии М.А. Мои-
сеев и инициативная группа вете-
ранов структурных подразделений 
Генерального штаба – генерал-
лейтенанты Н.С. Зайцев (ГОУ) и 
В.Н. Маганов (ЦВСИ), генерал-
майор А.Ф. Голобородов (ВНУ) и 
полковник Н.И. Роянов (Военная 
академия Генштаба) – провели 
большую организационную рабо-
ту по формированию ветеранских 
организаций основных структур-
ных подразделений Генерального 
штаба. За основу формирования 
был принят профессиональный 
принцип – ветераны ГОУ, ГОМУ, 
связи, РЭБ и т.д. Это позволи-
ло быстро оповестить о работе и 
сформировать деятельные группы 
из числа бывших сослуживцев.

25 января 2006 года провели 
учредительное собрание организа-
ции, на котором были избраны ко-
митет ветеранов Генерального шта-
ба и ревизионная комиссия. Среди 
целей, поставленных организацией 
с первых дней её существования:

• оказание помощи руководи-
телям органов военного управле-
ния в деле укрепления авторитета 
Вооружённых Сил, повышения 
престижа военной службы, пропа-
ганды воинских традиций, празд-
нования дней воинской славы и 
памятных дат;

•активное использование 
духовного потенциала и боевого 
опыта участников Великой Отече-
ственной войны, ветеранов боевых 
действий в воспитательной работе 
с  военнослужащими;

•активное противодействие 
попыткам фальсификации исто-
рии Великой Отечественной войны 
и Вооружённых Сил;

• осуществление правовой за-
щиты ветеранов и членов их се-
мей, забота о переподготовке и 
трудоустройстве уволенных в за-
пас, содействие реализации прав 
по медицинской, психологиче-
ской, профессиональной и соци-
альной реабилитации;

• организация работы по под-
бору увольняемых в запас воен-
нослужащих для работы в руково-
дящих органах общественных объ-
единений ветеранов;

•оказание посильной по-
мощи в организации погребения 
ушедших из жизни ветеранов.

Комитет разработал положе-
ние о ветеране Генерального шта-
ба, согласно которому ветераном 
Генерального штаба можно стать, 
только отслужив в его структурном 

подразделении не менее одного 
года при общей военной службе не 
менее 20 календарных лет. 

Первые знаки ветерана Гене-
рального штаба вручал лично гене-
рал армии Ю.Н. Балуевский. Надо 
также отметить, что ветераны 
нашей организации стали рабо-
чим ядром созданной в 2008 году 
Общероссийской общественной 
организации ветеранов Вооружён-
ных Сил РФ. Организацию вете-
ранов Генштаба последователь-

но возглавляли генералы армии 
М.А. Моисеев и Ю.Н. Якубов, ге-
нерал-полковник А.С. Скворцов.

В работу комитета активно 
включились генерал-полковни-
ки А.С. Рукшин, В.В. Смирнов, 
В.Н. Верховцев, Ф.И. Ладыгин, а 
также В.И. Астанин, А.А. Асеев, 

А.Ф. Голобородов, Ф.М. Марков-
ский, Б.А. Омеличев, В.К. Ро-
манченко, М.А. Филиппов. Луч-
шими ветеранскими организа-
циями Ге нерального штаба по 
итогам деятельности в разные 
годы признавались ветеранские 
организации ГОУ (председатель 
М.А. Филиппов), Главного управ-
ления (В.М. Измайлов), 9-го ЦУ 
Мин обороны РФ (А.И. Терехов), 
Управления начальника связи ВС 
РФ (А.А. Асеев). Этим органи-
зациям по итогам календарного 
года вручали переходящий приз и 
диплом комитета ветеранов Гене-
рального штаба. 

После создания Совета Ге-
нерального штаба по делам 
ветеранов как нештатного со-
вещательно-консультативного 
органа  активизировалась работа 
по оказанию ветеранам всесто-
ронней помощи и поддержки. 
Проводятся памятные встречи с 
ветеранами Генерального штаба в 
День защитника Отечества, День 
Победы, научные конференции и 
встречи. 

Таким образом, за прошедшие 
десять лет ветеранское движение 
Генерального штаба обрело строй-
ную структуру, наметились основ-
ные направления работы ветеран-
ских организаций.

НАША СПРАВКА
Генерал-полковник Виктор Михай-

лович Барынькин родился 8 сентября 
1946 г. в городе Меленки Владимирской 
области. Окончил Московское ВОКУ, 
Военную академию имени М.В. Фрун-
зе, Военную академию Генерального 
штаба ВС СССР, доктор военных наук.

Прошёл практически все команд-
ные и штабные должности в Сухопут-
ных войсках. В 1984–1986 гг. – коман-
дир мотострелковой дивизии САВО, 
1986–1988 гг. – командир мотострел-
ковой дивизии в составе Ограничен-
ного контингента советских войск в 
Афганистане. Затем – начальник шта-
ба – первый заместитель командующего армией ПрикВО, начальник 
управления, первый заместитель начальника Главного оперативного 
управления Генштаба. В 1992–1996 гг. – начальник ГОУ – первый 
заместитель начальника Генерального штаба. Награждён орденами 
Красного Знамени, «За личное мужество», «За военные заслуги».

25 января 2006 года состоялось учредительное собрание региональной об-
щественной организации ветеранов Генерального штаба. За десять лет 
вете ранской организации удалось не только укрепить свои ряды, но и за-
нять достойное место в общей системе ветеранского движения Воору-
жённых Сил. О работе организации рассказывает её руководитель гене рал-
полковник Виктор Михайлович Барынькин.



ПОЛИГОН
Новейшая российская боевая ма-
шина пехоты на гусеничной плат-
форме «Курганец-25», продемон-
стрированная на параде на Красной 
площади в честь 70-летия Победы, 
является детищем «Курганмашза-
вода». К сожалению, перед заводом 
ныне стоит немало технологиче-
ских, экономических и социальных 
проблем, в сути которых попы-
талась разобраться побывавшая в 
Кургане корреспондент «Красной 
звезды».

«Курганмашзавод» (КМЗ) в со-
ветское время был флагманом ма-
шиностроения не только Зауралья, 
он являлся единственным заводом 
в СССР по разработке и производ-
ству знаменитых БМП-1, БМП-2 и 
БМП-3. Но настали новые времена, 
которые отразились на судьбе пред-
приятия. Сегодня оно – открытое 
акционерное общество с множе-
ством проблем, которые давно тре-
вожат руководство региона и горо-
да, персонал и ветеранов завода. 

Именно ветераны, которым, 
как они говорят, терять сегодня 
нечего, отчаянно и смело вынесли 
проблемы КМЗ на суд обществен-
ности и СМИ. Так, кавалер ордена 
Ленина, лауреат Государственной 
премии СССР, заслуженный ма-
шиностроитель Российской Фе-
дерации, почётный гражданин го-
рода Кургана и бывший главный 
инженер КМЗ Владимир Сахаров 
(на снимке) убеждён в том, что 
проблемы начались после приоб-
ретения предприятия чебоксар-
ской корпорацией «Тракторные 
заводы» у «Сибура» в 2005 году.

– С этого момента началось 
разрушение КМЗ, – считает Вла-
димир Севастьянович. – Завод 
практически был обезглавлен. 
Вместо должности генерального 
директора была введена долж-
ность исполнительного директо-
ра. Сколько таких «исполнителей» 
сменилось за десять лет! 

Как итог – за счёт «оптими-
зации» персонала разрушены 
система управления качеством 
продукции, система разработки и 
подготовки производства новых 
конкурентоспособных продуктов 
как гражданского, так и специаль-
ного назначения. По словам вете-
рана, за это время были уволены 
лучшие кадры завода.

Нужно понимать, что завод во 
все периоды его истории был гра-
дообразующим. От него во многом 

зависело социальное самочувствие 
города в целом. А в конце прошло-
го года дело дошло до того, что на 
КМЗ, выполняющем оборонный 
заказ, задерживалась выплата за-
работной платы. Когда-то КМЗ 
обеспечивал четверть налогов в 
бюджет Кургана. Сегодня при го-
довом обороте предприятия 9,2 
млрд рублей доля налогов КМЗ по 
Кургану составила 0,58 процента!

Как рассказал «Красной звез-
де» исполнительный директор 
Курганского регионального от-
деления Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей (РСПП) Алексей Симанов, 
концерн «Тракторные заводы» 
принял КМЗ в 2005 году с чис-
ленностью 13 000 человек, а, по 
официальным данным, за девять 
месяцев 2015 года количество ра-
ботающих уменьшилось до 5360 

человек. По официальным финан-
совым отчётам, на заводе велика 
вероятность близкого банкротства.

– Но главное, что КМЗ, об-
ладающий надёжными заказами, 
стал каналом перекачки денег на 
другие предприятия концерна. 
Ещё в 2009 году наш анализ пока-
зал, что за счёт кредиторской за-
долженности завод финансирует 
другие предприятия. И это про-
должается до сих пор. За девять 
месяцев 2015 года прочая дебитор-
ская задолженность завода соста-
вила 15 млрд рублей и кредитный 
портфель завода тоже составил 15 
млрд, – утверждает Алексей Нико-
лаевич. 

Казалось бы, в сложившейся 
ситуации оптимальным выходом 
стала бы смена собственника КМЗ. 
Им могли бы стать, полагают мои 
собеседники в Кургане, научно-
производственная корпорация 
«Уралвагонзавод» или госкорпора-
ция «Ростех»… Вместе с тем вряд 

ли сегодня предприятие-банкрот 
заинтересует их, да и смена соб-
ственника не всегда гарантирует 

исправление ситуации. В частных 
беседах в Кургане высказывалась 
и совсем уж радикальная идея де-
приватизации, то есть, по сути, на-
ционализации завода.

Однако нельзя снимать со сче-
тов и того, что именно нынешнее 
руководство концерна «Трактор-
ные заводы» предложило нашим 
Сухопутным войскам БМП «Кур-
ганец-25» – новейшую отече-
ственную разработку, сравнимую 
по своей инновационной начинке 
с перспективным танком «Армата» 
и модернизированной БМД-4. К 
тому же скоропалительная смена 
управления, скорее всего, негатив-
но скажется на выполнении госу-
дарственного оборонного заказа. 

Возможно, нынешнее положе-
ние на предприятии отважится ис-
править не «варяг», а кто-нибудь из 
местных отчаянных предпринима-

телей, у кого есть доверие власти, 
опыт работы в машиностроении, 
авторитет в оборонной промыш-
ленности и уважение тружеников 
предприятия и горожан. 

Выходом из ситуации могло 
бы стать возобновление массового 
выпуска гражданской продукции: 
когда-то КМЗ выпускал тысячи 
автоприцепов, которые «улетали» 
на рынке как горячие пирожки. 

Председатель Курганского 
регионального РСПП, директор 
НПО «Курганприбор», замести-
тель председателя комитета по 
экономической политике Курган-
ской областной думы Сергей Му-
ратов в беседе с корреспондентом 
«Красной звезды» высказал мне-
ние, что КМЗ должен развивать-
ся исключительно как оборонное 
предприятие, а вся полученная 
прибыль должна идти на модерни-
зацию основных фондов. Вторым 
обязательным условием он счита-
ет постановку КМЗ на налоговый 
учёт в Курганской области, чтобы 
все финансовые потоки были про-
зрачными.

Сергей Муратов знает, о чём го-
ворит. Несколько лет назад он воз-
главил убыточный и умирающий 

завод «Курганприбор». 
Ввёл антикризисный 
план, нашёл талантли-
вых инженеров, закупил 
новейшее оборудование 
и превратил его в при-
быльное современное 
предприятие, произво-
дящее широкий спектр 
продукции для россий-
ской «оборонки». 

Бывший первый за-
меститель губернатора 
области, член совета ди-
ректоров КМЗ с 1998 по 
2013 год Александр Бух-
тояров также убеждён, 
что вернуть налоги завода 
в область надо незамед-
лительно, а ещё нельзя 
превращать его в канал 
передачи денег для дру-
гих заводов концерна. 

Бывший главный технолог 
КМЗ, запускавшая в производ-
ство знаменитые БМП-1, БМП-2, 
БМП-3, работавшая и над БМД-4, 
и над «Курганцем-25» Валентина 
Балахнина уверена, что заводу для 
выполнения имеющихся заказов 
необходимо срочно проводить 
техническое перевооружение.

– Наше оборудование не меня-
лось 30 лет. Процент износа стан-
ков составляет 85 процентов. И 
это не вина, а беда наша. У нас се-
годня катастрофически не хватает 
кадров: остались всего три налад-
чика. От завода ждут БМП для Во-
оружённых Сил России, машины 
для трёх арабских стран. Загрузка 
есть, завод будет работать. Но это 
до 2020 года, – прокомментирова-
ла Валентина Степановна. 

Правительство и губернатор 
Курганской области разделяют за-
боты заводчан о будущем КМЗ, но 
о многих специфических пробле-
мах они узнают, к сожалению, толь-
ко тогда, когда эти проблемы требу-
ют решения уже в ручном режиме. 

Так, в конце декабря выясни-
лось, что КМЗ задолжал за при-
родный газ около 60 миллионов 
рублей. Газ перестал поступать 
на завод, температура в цехах не 
превышала пяти градусов, затор-
мозился процесс производства, 

невозможно было заниматься 
сваркой. Проблема была опера-
тивно решена только под личные 
гарантии губернатора региона 
Алексея Кокорина.

– Значимость оборонзаказа 
вы, конечно, понимаете, – сказал 
на экстренном совещании с ру-
ководством КМЗ глава региона. 
– Сорвать его мы не имеем права. 
Поставку газа обеспечим под мою 
личную гарантию. Но руководство 
предприятия в свою очередь долж-
но обеспечить платежи по постав-
ленному газу. 

Деньги, к счастью, нашлись. 
Отопительную систему запустили. 
Сегодня все производственные 
подразделения работают, но ре-
путационные издержки оказались 
существенными.

Курган готовит предложения 
по выводу «Курганмашзавода» 
из кризисного состояния в целях 
безусловного обеспечения выпол-
нения гособоронзаказа, речь идёт 
в первую очередь о существенной 
корректировке  стратегии разви-
тия предприятия через техниче-
ское перевооружение и изменение 
налоговой и кадровой политики. 

Анна ПОТЕХИНА 
Москва – Курган

Фото автора и из архива КМЗ

В соединениях Сухопутных войск большое внимание уделяется сегодня об-
учению командного состава управлению подразделениями связи с использо-
ванием автоматизированных рабочих мест в унифицированных командно-
штабных машинах, созданных на базе бронетранспортёра БТР-80. Так, в 
прошлом году дважды на базе учебно-испытательного центра Западного 
военного округа проводился учебно-методический сбор по применению новых 
образцов военной техники связи Единой системы управления тактического 
звена. Наш корреспондент побывал на одном из сборов, прошедшем под ру-
ководством начальника связи – заместителя начальника Главного штаба 
Сухопутных войск по связи генерал-майора Александра Галгаша.

Теоретические основы и 
практические аспекты органи-
зации связи в тактическом звене 
управления в условиях реального 
времени изучали командиры ба-
тальонов связи (управления) об-
щевойсковых соединений Сухо-
путных войск. А на предыдущем 
сборе (летом 2015 года сбор ор-
ганизовывался, кстати, впервые 
в Вооружённых Силах РФ) – для 
начальников связи общевойско-
вых соединений.

– Особое внимание мы уделяем 
методике действий по управлению 
подразделениями связи с исполь-
зованием автоматизированных 
рабочих мест в унифицированных 
командно-штабных машинах, – 
сообщил «Красной звезде» гене-
рал-майор Александр Галгаш. 

Особенность унифицирован-
ной командно-штабной машины 
(УКШМ), созданной на базе бро-
нетранспортёра БТР-80, заключа-
ется, как объяснили мне специали-
сты, в возможности её применения 
в качестве передового подвижного 
командного пункта в соответствии 
с принятой в настоящее время так-
тикой применения войск. 

– Автоматизированные ра-
бочие места УКШМ позволяют 
успешно решать задачи по фор-
мированию и выдаче сигналов 
боевого управления, сбору и об-
работке информации о выполне-
нии поставленных задач, анализу 
изменений оперативно-тактиче-
ской обстановки и боевого состава 
своих подразделений и сил про-
тивника, – пояснил один из пред-
ставителей концерна «Созвездие», 
выступавший перед командирами 
батальонов связи (управления). – 
Бортовая ЭВМ УКШМ обрабаты-
вает поступающую информацию 
о ходе боевых действий и выдаёт в 
режиме реального времени на ин-
терактивный экран командира со-
единения данные для объективной 
оценки тактической обстановки и 
принятия решений.

Удалось пообщаться и с не-
посредственными участниками 
сбора. Так, офицеры Централь-
ного военного округа с удовлет-
ворением рассказали, что новые 
образцы военной техники свя-
зи, поступившие в конце августа 
этого года по гособоронзаказу на 
вооружение соединений и частей 

ЦВО, успешно сдали экзамен в 
ходе стратегического командно-
штабного учения «Центр-2015». 

Для обеспечения управления 
войсками использовались ком-
плекты закрытой видео-конфе-

ренц-связи ЗВКС-М, цифровые 
радиостанции «Азарт-П1», стан-
ции спутниковой связи Р-438 

«Барьер-Т», а также радиорелей-
ные станции Р-419Л1 и цифровые 
системы «Редут-2УС»…

Что касается проблемных во-
просов оснащения войск новыми 
образцами техники связи и под-
готовки специалистов для работы 
на ней, то пути решения, а также 
направления и новые тенденции 
развития ЕСУ тактического зве-
на обсуждаются в том числе и на 
круглых столах, проводимых по 
завершении каждого масштабного 
сбора связистов.

– Особую ценность этим ме-
роприятиям, а они впредь станут 
регулярными, придаёт прямое 
общение офицеров-связистов с 
представителями промышленно-
сти, непосредственно отвечаю-
щими за производство образцов 
техники связи, разработку новых 
технологий и систем связи, со-
ответствующих уровню развития 
мировых информационных техно-
логий, – сообщил генерал-майор 
Александр Галгаш. 

Сомневаться в том, что военная 
связь продолжает совершенство-
ваться и идёт постоянный поиск 
новых идей и способов повыше-
ния её качества, скорости пере-
дачи информации, действительно 
не приходится. Подтверждением 
тому являются и слова начальника 
Главного управления связи Воору-
жённых Сил РФ генерал-лейте-
нанта Халила Арсланова.

– Сегодня прилагаются все 
усилия по созданию таких систем 
и комплексов, которые будут оста-
ваться актуальными достаточно 
долгое время, – подчёркивает он. 
– В них изначально закладывает-
ся потенциал развития с учётом 
всё увеличивающегося темпа рас-
ширения телекоммуникационной 
среды в мире.

Виктор ХУДОЛЕЕВ 
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Связь в Вооружённых Силах продолжает совершенствоваться, идёт 
постоянный поиск новых идей и способов повышения скорости передачи 
информации

   
Связисты Сухопутных войск осваивают новую технику в рамках Единой системы управления тактического звена

« »:   
Коллектив легендарного предприятия намерен преодолеть трудности, ведь зауральцы умеют работать по-русски!

Сегодня при годовом обороте предприятия 
9,2 млрд рублей доля налогов КМЗ по Кургану 
составила 0,58 процента

«Курганец-25» – перспективная средняя гусеничная платформа, раз-
рабатываемая концерном «Тракторные заводы». Платформа сконстру-
ирована по модульному принципу, что позволяет облегчить и ускорить 
производство и ремонт бронетехники на её базе. «Курганец-25» являет-
ся универсальной гусеничной платформой, на базе которой планируется 
создать боевую машину пехоты, боевую машину десанта, гусеничный 
бронетранспортёр и противотанковую самоходную установку с 125-мм 
танковым орудием. Масса машины будет составлять примерно 25 тонн. 
Пассивную броню дополнит комплекс активной защиты на башне. Бое-
комплект и вооружение изолированы от десанта и экипажа. 

Экипаж состоит из трёх человек. Десантное отделение рассчитано 
на восемь человек. Максимальная скорость составляет 80 км/ч по шоссе 
и 10 км/ч на воде. 

Мощность двигателя – 800 л.с. БМД и БМП платформы оснащены 
дистанционно управляемым универсальным боевым модулем «Эпоха», во-
оружённым 30-мм автоматической пушкой 2А42, 7,62-мм пулемётом 
ПКТМ, двумя сдвоенными пусковыми установками ПТРК «Корнет».
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НАША ИСТОРИЯ
Так сложилось, что некоторые факты нашей истории, однажды описанные 
общепризнанными авторитетными учёными, полководцами, писателями, 
слепо принимаются на веру людьми, не имеющими других источников инфор-
мации. Эти ошибки превращались в мифы и легенды, которые искажали и до 
сих пор искажают картину прошлого. В настоящее время, когда после рас-
секречивания стали доступными многие документы периода Великой Отече-
ственной войны, можно достаточно легко исправить многие из этих ошибок, 
но необъяснимый страх до сих пор мешает устранить их тем людям, которые 
могут и должны это делать в силу своего профессионального и общественного 
положения. 

Изучая архивные документы, 
ведущий методист отдела «Книга 
Памяти» Центрального музея Ве-
ликой Отечественной войны Гали-
на Грин и исследователь Владимир 
Чернов нашли белые пятна в ши-
роко растиражированных эпизодах 
Московской битвы. Они касаются 
17-й танковой бригады, боевые дей-
ствия которой были практически 
вычеркнуты из официальной исто-
рии Битвы за Москву. Об их рас-
следовании рассказ корреспондента 
«Красной звезды».

…После начала операции «Тай-
фун» и прорыва немецкими войска-
ми Западного и Резервного фронтов 
Г.К. Жуков был срочно вызван И.В. 
Сталиным в Москву из Ленинграда. 
Утром 7 октября 1941 года он выехал 
с инспекторской проверкой на укре-
плённые рубежи Можайской линии 
обороны для уточнения обстановки 
на фронте, положения и состава на-
ших войск. Его появление в штабах 
и войсках Западного и Резервного 
фронтов заметно поднимало на-
строение и укрепляло уверенность.

В своих воспоминаниях он опи-
сывает встречу, произошедшую во 
время этой поездки, с командиром 
танковой бригады, с которым был 
знаком ещё по Халхин-Голу:

«...Навстречу мне поднялся не-
высокого роста, подтянутый тан-
кист в синем комбинезоне, с очками 
на фуражке. Мне сразу показалось, 
что этого человека я где-то видел.

– Докладывает командир танко-
вой бригады резерва Ставки полков-
ник Троицкий.

– Троицкий! Вот не ожидал 
встретить вас здесь!

И.И. Троицкий мне запомнился 
по Халхин-Голу, где в 1939 году он 
был начальником штаба 11-й танко-
вой бригады. Эта бригада была гро-
зой для японцев.

– Я тоже не думал, что встречу 
вас здесь, товарищ генерал армии, 
– сказал И.И. Троицкий. – Знал, 
что вы командуете Ленинградским 
фронтом, а что вернулись оттуда, не 
слыхал.

– Ну, что у вас тут делается, до-
кладывайте. Прежде всего, где про-
тивник?

Полковник Троицкий рассказал:
– Противник занимает Юхнов, 

его передовые части захватили мост 
на реке Угре. Посылал я разведку и 
в Калугу, в городе противника пока 
нет, но в районе Калуги идут напря-
жённые бои…»

Очень яркое впечатление от 
этой встречи с танковой бригадой на 
Варшавском шоссе отразил в своих 
воспоминаниях и водитель Георгия 
Константиновича Александр Бу-
чин: «…В ту памятную поездку мы 
объезжали штаб за штабом на запад-
ном направлении, Жуков каким-то 
неведомым чутьём отыскивал оче-
редной штаб, они были замаскиро-
ваны от врага, а в данном случае и от 
своих. 

Жуков неожиданно появлялся 
в войсках, что немедленно вселяло 
уверенность как среди отходивших 
красноармейцев, так и в штабах. 

Самым отрадным эпизодом в 
той мрачной поездке была встреча 
под Медынью. Нас остановил па-
труль, на всех были комбинезоны 
и танкистские шлемы. Сказали, 
что дальше ехать нельзя – про-
тивник. Георгий Константино-
вич ушёл в штаб части, вернулся 
весёлый, помолодевший. Оказа-
лось, что в этом районе дислоци-
ровалась 11-я танковая бригада 
под командованием полковника 

И.П.Троицкого (именно так ука-
зал в своей книге номер бригады 
и инициалы командира А.Н. Бу-
чин), которого Г.К. Жуков знал по 
Халхин-Голу. Он отдал какие-то 
приказы и, удовлетворённый, уе-
хал в Калугу. Я во всяком случае 
почувствовал, что мы, наконец, 
побывали в нормальной воинской 
части, где несли службу как подо-
бает...»

– Многие авторы, ссылаясь на 
«Воспоминания и размышления» 
Жукова, называют в дальнейших 
своих исследованиях командиром 
той танковой бригады именно пол-
ковника Троицкого, – рассказывает 
ведущий методист отдела «Книга 

Памяти» Галина Грин. – И в доку-
ментах Центрального архива Мини-
стерства обороны РФ (далее ЦАМО 
РФ) нет ни одного упоминания о 
какой-либо ещё танковой бригаде, 
находившейся в районе Медыни 8 
октября, кроме 17-й тбр. А в делах 
бригады нет ни одного свидетель-
ства о том, что её командиром ког-
да-либо был человек с фамилией 
Троицкий, при этом воевавший на 
Халхин-Голе и лично знакомый с 
Жуковым. 

Ни в одном из многочисленных 
документов бригады, начиная с 
процесса формирования в сентябре 
1941 года, фамилия Троицкий не 
упоминается ни разу, не встреча-
ется ни одной его подписи. Но все 
они свидетельствуют, что коман-
диром 17-й тбр в октябре 1941 года 
был Герой Советского Союза майор 
Николай Якимович Клыпин.

– При обращении в учётно-по-
служную картотеку ЦАМО РФ вы-
яснилось, что Иван Иванович Тро-
ицкий во время боёв на Халхин-Голе 
с 29 июня 1939 года не являлся ни 
командиром, ни начальником шта-
ба, а был помощником начальника 
штаба 11-й тбр, и только по окон-
чании боевых действий 31 октября 
1939 года он стал начальником шта-
ба этой бригады. Тогда он был ещё 
подполковником.

С 1934 по 1944 год все части, где 
служил Иван Иванович, дислоци-
ровались в Забайкалье, в частности 
с марта 1941-го по февраль 1942 года 
он был начальником штаба 61-й 
танковой дивизии на Забайкаль-

ском фронте. То есть под Москвой 
в октябре 1941 года танкист полков-
ник Троицкий, воевавший на Хал-
хин-Голе, быть не мог.

Но не мог же Жуков ошибиться, 
описывая радостную встречу под 
Медынью, подтверждаемую его во-
дителем? По документам ЦАМО 
РФ удалось установить, что на Вар-
шавское шоссе кроме 17-й тбр 6 ок-
тября прибыла группа из 6 танков 
от бронетанковой академии под 
командованием майора (а не пол-
ковника) Троицкого. С танковой 
бригадой Георгий Константинович 
эти 6 танков вряд ли бы перепутал, 
но, возможно, при подготовке его 
мемуаров к печати кто-то из ко-
мандования Московского военного 
округа и подсказал ему нужную фа-
милию танкового командира, ко-
торую за двадцать лет после войны 
сам маршал подзабыл и попросил 
напомнить.

В Подольском архиве супруги 
Галина Грин и Владимир Чернов 
провели не один месяц. За это вре-
мя сотни уникальных документов 
прошли через их руки. Ни одного 
документа о результатах боёв той 
группы из 6 танков под командова-
нием майора Троицкого под Мало-
ярославцем в ЦАМО РФ пока не 
обнаружено. 

А между тем разгадка тайны 
полковника Троицкого была уже 
близка. 

– Во время боевых действий 
на Халхин-Голе в 11-й тбр служил 
начальник политотдела 17-й тбр 
Исидор Евстафьевич Астапенко, 
– рассказывают наши собеседни-
ки. – И начальник штаба 17-й тбр 
Александр Спиридонович Кисли-
цын тоже воевал на Халхин-Голе! 
Причём до начала боевых действий 
Кислицын поочерёдно был началь-
ником 5-й и 1-й частей штаба той 
же самой 11-й тбр, а ещё до этого, 
с 1932 года, служил в 32-й меха-
низированной бригаде 11-го тан-
кового корпуса, на базе которой и 
была впоследствии сформирована 
та самая 11-я тбр. Но незадолго до 
начала боёв на Халхин-Голе Алек-
сандр Спиридонович стал помощ-
ником командира и начальником 
снабжения соседней части – 57-го 
особого корпуса 1-й армейской 

группы Монгольской Народной 
Республики. Командиром именно 
этого корпуса был назначен Г.К. 
Жуков по прибытии на Халхин-Гол. 
Не знать собственного помощни-
ка, занимавшегося снабжением, он 
не мог. В своих «Воспоминаниях 
и размышлениях» он указывал на 
большие сложности в снабжении 
войск, возникающие из-за значи-
тельной удалённости наших баз 
от Монголии, когда каждый литр 
воды или бензина, каждый снаряд, 
каждое бревно для костра прихо-
дилось возить за 700 километров. 
Трудности эти в итоге были успеш-
но преодолены. По окончании бо-
евых действий в ноябре 1939 года 
Александр Кислицын был награж-
дён орденом Красной Звезды. Воз-
можно, в разговоре 8 октября 1941 
года под Медынью они вспомнили 

знакомую им обоим героическую 
11-ю тбр, вот и остался этот номер 
бригады в памяти маршала.

Действительно, из-за большого 
количества встреч, состоявшихся 
7 и 8 октября 1941 года, Г.К. Жуков 
спустя много лет по ошибке мог 
перепутать соратников по боям на 
Халхин-Голе Кислицына и Троиц-
кого, так как оба они какое-то время 
служили в одной 11-й тбр, и, хотя и 
в разное время, оба получили впо-
следствии должность начальника 

штаба бригады. При этом пораз-
ительно точно в «Воспоминаниях и 
размышлениях» описана боевая об-
становка в районе Медыни именно 
на 8 октября 1941 года, которая на 
100 процентов подтверждается до-
несениями 17-й тбр за тот день.

Теперь, опираясь на архивные 
документы того времени, можно 
с уверенностью сказать, что и бо-
еспособная 17-я танковая бригада 
под Медынью была, и радостная 
встреча Г.К. Жукова с товарищем 
по боям на Халхин-Голе тоже име-
ла место. Но командиром этой 17-й 
тбр в октябре 1941 года был не пол-
ковник Иван Иванович Троицкий, 
а Герой Советского Союза майор 
Николай Якимович Клыпин. А 
встреченным Георгием Констан-
тиновичем товарищем по Халхин-
Голу был начальник штаба 17-й тбр 

полковник Александр Спиридоно-
вич Кислицын. 

После выхода в свет «Воспо-
минаний и размышлений» Жукова 
началась самостоятельная жизнь 
этой ошибки с указанием фамилии 
командира 17-й тбр как полковни-
ка Троицкого, которая до сих пор 
переносится из одного источника 
в другой, обретая статус неоспори-
мой истины.

Александр ХВАСТОВ 

 
Так кто же командовал 17-й танковой бригадой?

Жуков неожиданно появлялся в войсках, что 
немедленно вселяло уверенность как среди 
отходивших красноармейцев, так и в штабах 

Командир 17-й танковой бригады
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Ветераны Сухопутных войск, боевые дру-
зья и товарищи с глубоким прискорбием из-
вещают, что 14 января 2016 года на 94-м году 
ушёл из жизни участник Великой Отечествен-
ной войны доктор военных наук генерал-лей-
тенант в отставке Орлов Николай  Григорьевич. 
В свой первый бой он вступил в августе 1942-го 
под Сталинградом, участвовал в Курской бит-
ве и Корсунь-Шевченковской операции. Во-
енную службу завершил заместителем начальника Военной академии 
бронетанковых войск.

Н.Г. Орлов вёл активную общественную деятельность, являлся по-
чётным председателем объединённого совета ветеранов бронетанковых 
войск и кавалерии и совета ветеранов 3-го гвардейского Сталинград-
ского механизированного корпуса. Награждён 10 орденами, в том числе 
орденом Ленина, двумя орденами Красного Знамени и двумя орденами 
Трудового Красного Знамени.

Светлый  образ Николая Григорьевича будет жить в наших сердцах и 
служить примером для воспитания подрастающего поколения.

Н.Г. ОРЛОВ

Жилой комплекс «Подлипки» рас-
положен в посёлке Сельхозтехника 
Луховицкого района, на высоком 
берегу Оки, в одном из красивейших 
мест юго-востока Подмосковья. В 
нескольких километрах от посёл-
ка находится село Константиново 
— родина великого русского поэта 
Сергея Есенина.

Железнодорожная станция Под-
липки — в 5 минутах ходьбы. Чуть 
больше двух часов потребуется, что-
бы электричкой доехать до Казанско-
го вокзала Москвы, 50 минут — до 
города Рязани. До районного центра 
Луховицы (4 километра) можно до-
браться электричкой или автобусами, 
которые ходят с интервалом 25—30 
минут. До крупнейшего индустриаль-
ного и культурного центра Подмоско-
вья города Коломны (25 километров) 
тоже можно доехать как электричкой, 
так и автобусом.

В посёлке Сельхозтехника прожи-
вает 1100 жителей, построена новая 
средняя школа, есть детский садик 
на 140 мест, современный Дом куль-
туры со спортзалом и библиотекой, 
здравпункт, опорный пункт полиции, 
магазины с широким ассортиментом 
продуктов и промышленных това-
ров, АТС, кабельное телевидение, 
Интернет.

Все квартиры жилого комплекса 
«Подлипки» имеют большие холлы и 
кухни от 8 до 10 квадратных метров. 
В квартирах – пластиковые окна, за-
стеклённые лоджии, металлические 
входные двери, установлены газовые 
плиты, сантехника, имеется централи-
зованное отопление, подведена горя-
чая и холодная вода. Высота потолков 

— 2,7  м. В подвальном этаже предус-
мотрено место для хранения предме-
тов сезонного обихода (велосипедов, 
лыж, санок и так далее).

Жилой комплекс состоит из двух 
36-квартирных трёхэтажных домов с 
одно-, двух- и трёхкомнатными кварти-
рами удобной планировки.

Одним из достоинств жилого ком-
плекса «Подлипки» является обшир-
ная, хорошо благоустроенная придо-
мовая территория. Подъезды к домам 
оборудованы пандусами для детских 
колясок, есть стоянка для автотран-
спорта, разветвлённая сеть пешеход-
ных дорожек.

Необыкновенная атмосфера красоты 
высокого берега Оки, изобилие зелени, 
чистейший воздух располагают к не-
торопливому и размеренному образу 
жизни. Жители комплекса «Подлипки» 
имеют возможность пользоваться распо-
ложенными поблизости горнолыжными 
спусками с двумя подъёмниками. На Оке 
и в обширных лесах с чистыми озёрами 
можно порадовать себя хорошей ры-
балкой, сбором грибов и ягод, охотой на 
утку, гуся, кабана и лося. В Луховицах есть 
плавательный бассейн «Дельфин», стади-
он, современный больничный комплекс 
с новейшим оборудованием, многочис-
ленные торговые центры.

В посёлке Сельхозтехника находит-
ся мебельная фабрика по изготовлению 
диванов, цех по производству металло-
изделий, заканчивается строительство 
цеха по производству теплиц. Работни-
ки практически всех специальностей 

смогут трудоустроиться на предпри-
ятиях, в организациях Луховиц, Ко-
ломны, Рязани. Построенный первым 
жилой дом комплекса «Подлипки» уже 
заселён, совсем недавно сдан в эксплу-
атацию второй дом. Квартиры большой 
площади: площадь однокомнатных 
квартир — 45 квадратных метров, двух-
комнатных — 73 квадратных метра, 
трёхкомнатных — 83 квадратных ме-
тра. Цена за 1 квадратный метр общей 
площади составляет 36 000 рублей. 
Новостройка находится в собственно-
сти ООО «Доступное жильё» и входит в 
программу Сбербанка России «Ипотека 
с государственной поддержкой» с го-
довой ставкой 11,4 процента и макси-
мальным сроком — 30 лет.  Возможна 
беспроцентная рассрочка платежа.

Жители жилого комплекса «Под-
липки» имеют также возможность не-
дорого приобрести в собственность 
земельные участки площадью по 0,15 
гектара в недавно организованном 
садовом товариществе, расположен-
ном в 13 километрах от дома, почти 
на самом берегу Оки. К садовому това-
риществу ведёт отличная асфальтиро-
ванная дорога, ходит общественный 
транспорт.

Кроме того, для жителей жилого 
комплекса «Подлипки» поблизости вы-
делено место под строительство гараж-
ных боксов.

ООО «Доступное жильё» 
Адрес регистрации: 143907 Москов-
ская область, г. Балашиха, ул. Живопис-
ная, д. 9 б 
ИНН: 5047093507 КПП: 500101001
ОГРН: 1085047003667
Расчётный счёт: 
40702810060280822601, 
ОАО Промсвязьбанк, г. Москва
БИК: 044525555
Кор. счёт: 30101810400000000555 
Телефон для справок: 
+7 (915) 472-19-99

  « »

ВНИМАНИЮ ПРИНЯВШИХ РЕШЕНИЕ ПЕРЕСЕЛИТЬСЯ НА ПОСТОЯННОЕ МЕСТО 
ЖИТЕЛЬСТВА В СРЕДНЮЮ ПОЛОСУ ЕВРОПЕЙСКОЙ ЧАСТИ РОССИИ
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СПОРТ

Матч звёзд Континентальной хок-
кейной лиги – ежегодный праздник с 
участием лучших игроков, выступаю-
щих в нашем чемпионате и выбранных 
болельщиками, журналистами и руко-
водством КХЛ. Нынешний форум стал 
восьмым в истории лиги и вторым, ко-
торый приняла Москва.

В российской столице поединком 
«Яшин-тим» против «Ягр-тим», про-
шедшим на Красной площади, и нача-
лась в 2009 году история Матчей звёзд 
КХЛ. Затем были Санкт-Петербург, 
Минск, Рига, Челябинск, Братисла-
ва и Сочи. Место на сей раз – «ВТБ 
Ледовый дворец» – было выбрано не 
случайно. Где же, как не в Москве на 
льду главной арены ближайшего чем-
пионата мира, было суждено пройти 
очередному Матчу звёзд?

Атмосфера настоящего праздника 
встречала счастливых обладателей би-
летов задолго до стартового вбрасыва-

ния. Уже за 2,5 часа до старта мастер-
шоу площадка под открытым небом 
перед ареной превратилась в огром-
ную развлекательную зону, где каж-
дый мог найти себе занятие по душе.

Любой желающий смог принять 
участие в различных игровых кон-
курсах, взяв в руки клюшку и ощу-

тив себя настоящим хоккеистом. 
Кто-то выяснял, насколько точно и 
сильно бросает по воротам. А кто-то 
демонстрировал способности хок-
кейного знатока, отвечая на вопро-
сы викторины. Иные же в век селфи 
фотографировались на фоне ледяных 
скульптур и стелы с логотипом Мат-
ча звёзд, а также вмороженных в лёд 
свитеров капитанов команд «Восто-
ка» и «Запада». Можно было подкре-
питься гречневой кашей с тушёнкой 
и сладким чаем, благо организаторы 
позаботились о полевой кухне.

Самыми обсуждаемыми вопроса-
ми перед поединком стали отсутствие 
в сборных представителей пяти клубов 
КХЛ: «Витязя», рижского «Динамо», 
«Нефтехимика», «Югры» и «Спарта-
ка», а также вынужденная замена ка-
питана СКА Ильи Ковальчука на фор-
варда ЦСКА Стефана Да Косту.

В третьем периоде сборная «Вос-
тока» получила право на исполнение 

буллита и в воротах «Запада» вме-
сто Ильи Сорокина 12 000 зрителей, 
пришедших на матч, увидели одного 
из самых ярких форвардов лиги (на 
снимке). Победа в дуэли двух капи-
танов – Мозякина и Радулова – оста-
лась за армейцем. Действительно, 
взять верх над Сергеем Мозякиным, 

который всего на 20 заброшенных 
шайб отстаёт от, казалось бы, вечно-
го рекорда Бориса Михайлова (428 
результативных бросков), дорогого 
стоит. Тем более когда ты не вратарь, 
а нападающий.

Кстати, главную дуэль вечера Ра-
дулов тоже выиграл, ведь ведомый 
им «Запад» оказался сильнее «Восто-
ка» – 28:23. Самым результативным 
игроком встречи стал нападающий 
«Запада» и минского «Динамо» Мэтт 
Эллисон. Он забросил 7 шайб и по-
бил рекорд, принадлежавший капи-

тану «Востока» Сергею Мозякину (6 
шайб в Матче звёзд). Данис Зарипов, 
Стефан Да Коста, Вадим Шипачёв, 
Никита Гусев и Анатолий Голышев за-
били по три шайбы, Сергей Мозякин 
и Брэндон Козун – по шесть. Кроме 
того, Матч звёзд КХЛ 2016 года стал 
самым результативным в истории 
лиги – 51 шайба на радость заполнен-
ным трибунам. Предыдущий рекорд 
– 34 шайбы – продержался менее 
двух периодов.
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Приостановление членства Всероссийской феде-
рации лёгкой атлетики (ВФЛА) в Международной ас-
социации легкоатлетических федераций (ИААФ) из-за 
доклада ВАДА (Всемирного антидопингового агентства) 
повлекло за собой издание именного списка спортсме-
нов, которые временно (до особого указания ИААФ) не 
имеют права выступать на любых международных со-
ревнованиях. Со списком можно ознакомиться на сайте 
ВФЛА – rusathletics.com. Его сопровождает пояснение: 
«Список был составлен на основе списка членов сбор-
ной России по лёгкой атлетике всех возрастных групп по 
состоянию на ноябрь 2015 года, а также на основе базы 
данных ИААФ». Смысл пояснения улавливаешь, только 
если досконально изучишь этот список. 

Не буду скрывать: 73-страничный документ, на каж-
дой странице которого более 50 фамилий, - речь идёт 
как минимум о трёх с половиной тысячах человек, - осо-
бого интереса у меня не вызывал. Бегло пробежавшись 
по нему какое-то время назад и обнаружив там фамилии 
Елены Исинбаевой, Анны Чичеровой, Сергея Шубенкова 
и Екатерины Коневой, я больше к нему не обращался. К 
счастью, нашёлся более дотошный человек – мой коллега 
из «Спорт-Экспресса» Владимир Иванов, с которым мы 
вместе работали на последнем чемпионате мира в Пекине.       

На своей странице в Facebook несколько дней назад 
он написал о том, что в списке обнаружил… себя. Для 
доказательства прикрепил скриншот. Поясню, что Во-
лодя был чемпионом России среди юношей по прыж-
кам в высоту в 2008 году и рекордсменом Оренбургской 
области среди юниоров. В 2012 году на одном из рос-
сийских турниров он запомнился тем, что дважды без-
успешно штурмовал мировой рекорд Хавьера Сотомай-
ора (2,45 м), пытаясь перепрыгнуть планку на отметке 
2,46. Собственно, уже тогда Володя занимался спортив-
ной журналистикой и едва ли думал о серьёзной карьере 
легкоатлета-профессионала. Тем не менее он регулярно 
участвует в медиа-турнирах, проводимых на крупных 
соревнованиях для представителей СМИ. Так, в Пекине 
он безоговорочно выиграл свой забег на 800 метров. Вы-
ходит, что от медиа-турниров мой коллега отлучён. 

И вот тут я вспомнил, что тоже бежал 800-метровку на 
«Птичьем гнезде». Мои данные тоже наверняка есть в базе 
ИААФ. Пробежал её не ахти – за 3.10, а на последних 100 
метрах меня обогнала миниатюрная японка. Одна радость 
– в забеге был не последним: 7-м из 8 стартовавших. 

Ради интереса стал искать себя. Нет, моя персона 
ИААФ не заинтересовала. Но на одной из страниц по-
палась Татьяна Лебедева, олимпийская чемпионка в 
прыжках в длину. Нашёл я и Ольгу Котлярову, бегунью 
на 400 и 800 м, и олимпийскую чемпионку-высотницу 
Елену Слесаренко. Все они уже не действующие в на-
стоящее время спортсменки. 

А потом, вчитываясь уже почти в каждую фамилию, 
я обнаружил ещё больше несуразностей. Например, на-
личие персон, у которых в графе «дата рождения» стояли 
1950–1960 годы. Многие из них известны лишь узкому 
кругу любителей лёгкой атлетики. Кто-то побеждал на 
юношеском чемпионате СССР, кто-то на взрослом, кто-
то выигрывал медали на чемпионате мира по кроссу. 
Какой смысл помещать их в этот список? Или вот – Бо-
рис Кузнецов, 1947 года рождения (самый возрастной 
из списка), рекордсмен Свердловской области в беге на 
3000 и 5000 м. Оба рекорда установил в 1978 году. Почему 
он вдруг заинтересовал ИААФ? Человеку без малого 70 
лет, и если он и будет участвовать в турнирах, так разве 
что по ветеранской линии. Но эти забеги сродни турни-
рам журналистов, к профессиональному спорту они не 
имеют отношения. Сейчас же получается, что и Володе 
Иванову нужно сдавать допинг-тесты и докладывать о 
своём местонахождении офицерам ВАДА, чтобы полно-
стью соответствовать жёстким требованиям, предъявля-
емым ВФЛА. Но в таком случае это полный бред. Наши 
соотечественники такое положение дел часто характе-
ризуют фразой «маразм крепчал».

  

Список легкоатлетов, которым 
запрещено участвовать 

в международных турнирах, 
вызывает немало вопросов

Леонид 
ХАЙРЕМДИНОВ, 

обозреватель газеты 
«Красная звезда»

25.01.2016
6:00 - «Русская императорская 

армия». Документальный 
сериал (6+)

6:10 - «Хроника Победы». Доку-
ментальный сериал (12+)

6:45 - «Служу России»
7:15 - НОВОСТИ. ГЛАВНОЕ
8:00, 9:15, 10:05 - «Бой с тенью». 

Художественный фильм 
(Россия, 2005) (16+)

9:00, 13:00, 18:00, 22:10 - НОВО-
СТИ ДНЯ

10:00, 14:00 - ВОЕННЫЕ НОВО-
СТИ

10:55, 13:15 - «Бой с тенью-2: 
реванш». Художественный 
фильм. (16+)

14:05 - «Пилот международных 
авиалиний». Телесериал. 
1–4 серии (16+)

18:30 - «Заполярье. Война на 
скалах». Документальный 
фильм. 1-я серия (12+)

19:20 - «Специальный репортаж» 
(12+)

19:45 - «Научный детектив» (12+)
20:10 - «Военная разведка. Се-

верный фронт». Телесери-
ал. «Первое задание». 1-я 
и 2-я серии (12+)

22:35 - «Единственная...» Художе-
ственный фильм  (0+)

0:30 - «Высоцкий. Песни о войне» 
(6+)

1:45 - «713-й просит посадку». 
Художественный фильм 
(«Ленфильм», 1962) (0+)

3:15 - «Смотри в оба!» Художе-
ственный фильм (12+)

4:45 - «Покорители гор». Художе-
ственный фильм (0+)

26.01.2016
5:10 - «Пилот международных 

авиалиний». Телесериал. 
1–4 серии (16+)

9:00, 13:00, 18:00, 22:10 - НОВО-
СТИ ДНЯ

10:00, 14:00 - ВОЕННЫЕ НОВО-
СТИ

09:25, 10:05 - «Военная разведка. 
Северный фронт». Теле-
сериал (Россия, 2012). 
«Первое задание». 1-я и 
2-я серии (12+)

11:35 - «Специальный репортаж» 
(12+)

12:00 - «Процесс». Ток-шоу (12+)
13:15 - «Охотники за сокровища-

ми». Документальный се-
риал. «Коллекция Гитлера» 
(12+)

14:05 - «Пилот международных 
авиалиний». Телесериал. 
5-8 серии (16+)

18:30 - «Заполярье. Война на 
скалах». Документальный 
фильм. 2-я серия (12+)

19:20 - «Легенды армии с Алек-
сандром Маршалом» (12+)

20:10 - «Военная разведка. Се-
верный фронт». Телесери-
ал (Россия, 2012). «Белый 
лис». 1-я и 2-я серии (12+)

22:35 - «Здравствуй и прощай». 
Художественный фильм 
(«Ленфильм», 1972) (0+)

0:20 - «Кочубей». Художественный 
фильм (6+)

2:30 - «Порожний рейс». Художе-
ственный фильм (0+)

4:20 - «Город мастеров». Художе-
ственный фильм (0+)

ЗВО. Облачно при высоте облаков 
300–600 м, с прояснениями. Дымка, 
кратковременные осадки, по северу ме-
стами снег. Видимость 4–10 км, в явле-
ниях 2–4 км. Ветер западный, по северу 
южной четверти 5–10 м/с, порывистый. 
Температура ночью и днём -3… +2°С, по 
северу -5… -10°С, по востоку до -25°С.

ЮВО. Облачно с прояснениями при 
высоте облаков 300–600 м. Дымка, ме-
стами кратковременный снег. Видимость 
4–10 км, в явлениях 2–4 км. Ветер севе-

ро-западный, 3–8 м/с. Температура но-
чью -10… -15°С, днём -7…-12°С, по югу 
ночью 0… -5°С, днём 0… +5°С.

ЦВО. Облачно с прояснениями при 
высоте облаков 300–600 м. Дымка, по 
западу и северу снег, метель при высоте 
облаков 100–200 м. Видимость 4–10 км, 
в явлениях 1–2 км. Ветер переменный, 
4–9 м/с, по западу южной четверти 
7–12 м/с, порывистый. Температура 
ночью -10… -15°С, днём -7… -12°С, по 
северу -30… -35°С.

ВВО. Переменная облачность при 
высоте облаков 300–600 м, по востоку об-
лачно при высоте облаков 300–600 м, в 
явлениях 100–200 м. Дымка, по востоку 
кратковременный снег. Видимость 
4–10 км, в явлениях 1–2 км. Ветер пере-
менный, 3–8 м/с, по востоку северной 
четверти, 5–10 м/с, местами 7–12 м/с, по-
рывистый. Температура ночью по северу 
-30… -35°С, по центру до -40°С, по югу но-
чью -15… -20°С, днём -12… -17°С, по Кам-
чатке ночью -15… -20°С, днём -10… -15°С.

Дата Облачность, осадки

Температура воздуха, оС

Ветер, м/сНочью 
(минимальная)

Днём 
(максимальная) 

25.01 Облачно, дымка, преимущественно без осадков -15… -20 -14… -19 Южной четверти, 1–6

26.01 Облачно, дымка, кратковременный снег -15… -20 -7… -12 Западный, 1–6

27.01 Облачно, дымка, кратковременный снег -5…-10 -3…+2 Южной четверти, 3–8

28.01 Облачно, дымка, временами снег, местами осадки 0… -5 -3… +2 Южной четверти, 2–7

29.01 Облачно, дымка, кратковременные осадки, гололёдные явления -3… +2 -3… +2 Западной четверти, 5–10

30.01 Облачно, дымка, кратковременные осадки, гололёдные явления -3… +2 -3… +2 Западной четверти, 5–10, 
порывистый

31.01 Облачно с прояснениями, дымка, кратковременные осадки, 
местами снег, гололёдные явления

-3… +2 -3… +2 Юго-западный, 5–10,
порывистый

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ПО ВОЕННЫМ ОКРУГАМ С 25 ПО 31 ЯНВАРЯ 2016 ГОДА

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ПО МОСКВЕ С 25 ПО 31 ЯНВАРЯ 2016 ГОДА

После Игр-2014 в нашей стране произошёл настоящий бум, связанный с резко воз-
росшим интересом к зимним видам спорта. Не стал исключением и шорт-трек, 
который привлекает всё больше детей в секции и зрителей на трибуны. И дело не 
только в величайших достижениях армейца Виктора Ана. Российские бегуны на 
любых турнирах ныне считаются претендентами на награды.

Всего десять месяцев назад в Мо-
скве прошёл чемпионат мира, а ны-
нешнее континентальное первенство 
также должна была принимать столи-
ца. Но в конечном итоге Союз конь-
кобежцев России решил, что от добра 
добра не ищут, организовал форум на 
льду счастливой олимпийской арены 
«Айсберг», где наши шорт-трекисты 
ковали свои победы в феврале 2014-го.

К сожалению, женская сборная 
пока заметно уступает по потенциалу 
мужской. Да ещё некстати получила 

травму лидер отечественной команды 
Софья Просвирнова. Спортсменка 
ЦСКА пропускает домашний чемпи-
онат Старого Света, потому её колле-
ги вынуждены обходиться собствен-
ными силами.

Первый соревновательный день 
традиционно вместил в себя предва-
рительные забеги и отборочные по-
пытки. Лишь днём позже участники 
разыграли по два комплекта наград. 
Безусловно, российские болельщики 
были вправе рассчитывать не только 

на попадание наших бегунов в трой-
ку, но и на победу. В первую очередь 
надежды связывались с безоговороч-
ным лидером сегодняшней сборной 
России Семёном Елистратовым (на 
снимке).

Спортсмен не подвёл! Он уверен-
но прошёл в финал на дистанции 1500 
метров, где не оставил шансов сопер-
никам, опередив ближайшего из них 
на 0,4 секунды. Напомним, что мо-
сковский мундиаль также стартовал с 
победы Елистратова на этой дистан-
ции. Только в столице впоследствии 
никто из россиян больше не смог 
взойти на пьедестал. В Сочи всё сло-
жилось иначе.

Не прошло и двух часов, как ко-
пилка отечественной команды по-
полнилась ещё двумя медалями. На 
дистанции 500 метров наши шорт-
трекисты взяли «серебро» и «брон-

зу». Досадная ошибка Елистратова, 
потерявшего равновесие, стоила ему 
титула. Семён пропустил вперёд ни-
дерландца Шинки Кнегта, финиши-
ровав вторым. Третьим стал Дмитрий 
Мигунов.

Женский коллектив не смог пора-
довать наградами, хотя наши девуш-
ки участвовали в финальных забегах. 
Правда, каждый раз они занимали 
последние места. Фурор произвела 
британка Элиза Кристи, победившая 
в борьбе на обеих дистанциях.

Третий день форума должен был 
назвать призёров не только «на тыся-
че» и в многоборье, но также в эста-
фетах и суперфиналах на 3000 метров. 
Россияне однозначно обязаны были 
брать медали.

На дистанции 1000 метров наши 
девушки не смогли попасть в финал 
А, потому за них отдувались мужчи-
ны. Вновь до решающего забега до-
брались Елистратов и Мигунов, не 
оставшиеся без наград. Семён в бле-
стящем стиле взял второе «золото» 
Сочи, обеспечив себе досрочную по-
беду в многоборье, а Дмитрий заво-
евал ещё одну «бронзу».

В женском суперфинале победи-
тель всех забегов Кристи, чемпионка 
Европы в многоборье, стала пятой. 
У мужчин Мигунов и Елистратов 
пришли шестым и седьмым соот-
ветственно. Важнее была эстафета 

– самый зрелищный вид программы. 
Девчонки сумели завоевать един-
ственную награду, уступив нидер-
ландкам и взяв «серебро». А вот ре-
бята не сдюжили, допустив падение 
за три круга до финиша и оставшись 
только четвёртыми.

Таким образом, подопечные Се-
бастьяна Кроса выиграли семь меда-
лей – три золотые, две серебряные и 
две бронзовые.

Андрей ДУДЕНКО 

« »   
Победой сборной «Запада» над командой «Востока» завершился Матч звёзд КХЛ

Матч звёзд КХЛ стал самым результативным 
в истории лиги – 51 заброшенная шайба

« »  « »
На льду олимпийского дворца в Сочи состоялся чемпионат Европы по шорт-треку

Российские бегуны на любых турнирах ныне 
считаются претендентами на награды

 Ф
ОТ

О 
GE

TT
Y 

IM
AG

ES

 Ф
ОТ

О 
КХ

Л


